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PUEBLA - ALEMANIA, 
ORIGEN DE UN 
FRATERNO ABRAZO

EL ESPERMATOZOIDE 
MÁS SOLITARIO DEL 
MUNDO

TODOS LOS OJOS 
PUESTOS EN EL 
DEBATE

EL ODIO BABEANTE 
DE LA OPOSICIÓN: 
DOS EPISODIOS

INNA AFINOGENOVA 
Y LOS MEDIOS 
ALTERNATIVOS

VIVIR O SOÑAR 
¿SOÑAR ES 
VIVIR?

APROVECHAR 
EL 
CALENDARIO

PURAS 
PORQUERÍAS

MARIO ALBERTO 
MEJIA

PEDRO
ÁNGEL

ÁLVARO 
RAMÍREZ

JORGE HERNÁNDEZ 
AGUILERA

ALEJANDRA 
GÓMEZ

PEPE
HANANMACHETITOS PEDRO

MAURO
PÁG. 3 PÁG. 16 PÁG. 18 PÁG. 20 PÁG. 29 PÁG. 30PÁG. 6 PÁG. 7

EMPRESA CONSENTIDA 
DE EDUARDO RIVERA DEJA 
DAÑO PATRIMONIAL DE 

22.6 MILLONES DE PESOS
Fue su favorita durante toda la gestión municipal. Lo mismo fue la 

responsable de montar toda la producción de sus informes de gobierno como 
de organizar su destape como aspirante a la gubernatura de Puebla. Pero 

la Auditoría Superior del Estado levantó la tapa de los contratos asignados 
por Eduardo Rivera Pérez a Remedios Producciones SA de CV y el tufo de 

corrupción apareció inmediatamente. PÁGS. 8-9

ALGUNAS
ANOMALÍAS

Empresa: Remedios 
Producciones SA de CV 
Daño patrimonial: 20 mdp  

Observaciones:

No entregó:

Opiniones de cumplimiento:

- Sin información sobre licitantes y 
procedimiento de adjudicación  
- Sin actas de apertura de propuestas 
técnicas y económicas  
- Actas de fallo incompletas  

- Constancia de situación fiscal
- Acta constitutiva
- Comprobante de domicilio
- Padrón de Proveedores
- No inhabilitado  

- Sin garantías de seriedad 
de propuestas, cotizaciones
- Sin acta de entrega 
recepción de bienes o 
servicios  
- Información faltante de 
renta de 444 sanitarios 
portátiles por 4.9 mdp   

- Información faltante sobre 
eventos de la presidencia 
municipal por 3.6 mdp   
- Sin evidencia de eventos 
realizados por 2.1 mdp

UN ÉXITO MISIÓN
“INVEST PUEBLA”

DE SERGIO SALOMÓN
Y ARMENTA EN ALEMANIA

HOY ESTARÁN EN ESPAÑA

Con una visita a las instalaciones de Audi en Ingolstadt, sede de la matriz 
de la armadora, concluyó en Alemania la misión comercial que encabeza 

el gobernador Sergio Salomón Céspedes Peregrina, acompañado por el 
gobernador electo Alejandro Armenta Mier, y el alcalde electo de Puebla, 

José Chedraui Budib. Como parte de la gira “Invest Puebla” este lunes 
visitarán España. PÁGS. 4-5

Hoy es un día especial, ya 
que se celebran 75 años de la 
producción del primer vehículo 

de la marca en esta planta. Puebla es 
una prioridad para Audi, y así nos 
lo han hecho sentir desde el primer 
momento”

“� ¡Vamos a pensar en grande por la transformación de 
Puebla! Acompañamos con gran éxito al Gobernador @
SergioSalomonC durante la misión � #Alemania - � #Puebla 

para compartir certeza jurídica a quienes han sido aliados comerciales 
en el desarrollo de nuestro estado. ✅Con la Dra. @Claudiashein, así 
como lo hemos hecho con el Presidente @lopezobrador_, vamos a 
fortalecer la economía poblana. #SigamosHaciendoHistoria”

Sergio Salomón
Céspedes Peregrina
| Gobernador de Puebla

EN EUROPA, ARMENTA ANUNCIA 
RELANZAMIENTO DE CIUDAD MODELO
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636OBRAS EN 
LA UPAEP DE 
LA COMUNA 
COLAPSAN CON LA 
PRIMERA LLUVIA

La peatonalización del perímetro de la UPAEP, 
anunciada como una mejora en movilidad, terminó 
en caos debido a lluvias y falta de previsión. Vecinos 
afectados acusan la falta de comunicación y obras 
deficientes. PÁGINA 10

ESTUDIANTES 
ABARROTAN LA 

SUPREMA CORTE 
A FAVOR DE LA 

REFORMA JUDICIAL
Miles de jóvenes se congregaron frente a la 
Suprema Corte para exigir la aprobación de 
la Reforma Judicial, con una única consigna: 
“¡Poder Judicial por Voto Popular!”  PÁGINA 12

JÓVENES DE LA 
MANO CON ARMENTA 

REALIZAN QUINTA 
JORNADA AMBIENTAL

Se distribuyeron más de 5 mil 660 árboles, 
entre los que destacan especies como pinos, 
limoneros y nogales, que fueron entregados y 
plantados en plazas, parques y colonias, con el 
propósito de reforestar áreas urbanas.
PÁGINA 14

AVALAN REFORMA PARA QUE 
VÍCTIMAS RECIBAN ATENCIÓN MÉDICA 

INMEDIATA, ADECUADA Y GRATUITA
PÁGINA 24

CELEBRA MUNDO TLATEHUI 
ENCUENTRO CON EMPRENDEDORAS 

DE SAN ANDRÉS CHOLULA
PÁGINA 24
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LA
QUINTA
COLUMNA

MARIO
ALBERTO
MEJÍA

El espermatozoide 
más solitario del mundo

En un solo hombre descansa el antes y el después 
de la República.

Hay quien ha dicho, en estos días delirantes, que 
en el voto de un solo senador está el destino de los 36 
millones de sufragios que hicieron ganar a la doctora 
Claudia Sheinbaum la Presidencia de México.

Es una exageración.
Pero es parte del debate 

que hay en el país.
Para lograr la mayoría ca-

lificada en el Senado, More-
na y sus aliados requieren de 
un solo voto.

Tienen 85.
Necesitan 86.
Uno más.
Pelé metiéndole un gol —el 

definitivo— a la selección in-
glesa en el mundial de 1970.

Maradona marcando el 
2-1 en la final del mundial 
1986 entre Argentina e In-
glaterra: un almirante Nel-
son llegando a Trafalgar.

Si Morena logra conven-
cer al senador que necesitan 
—mediante amenazas, so-
bornos, promesas— para aprobar la Reforma Judi-
cial, la oposición morirá, ahora sí, en el escenario 
de la política mexicana.

Porque esta reforma es la primera de muchas, y 
servirá de antecedente.

Pero si la oposición logra lo imposible —mante-
nerse unida—, el resultado de la votación del mar-
tes en el Senado significará un augurio de lo que 
vendrá en el futuro cercano.

Lo que no ganaron en las urnas los prianistas lo 
podrían ganar este martes.

En su artículo más reciente, el historiador Enrique 
Krauze citó un pasaje nacional para hablar del dilema.

Dice que, en septiembre de 1856, los constituyen-
tes dudaban entre dar a la Cámara de Diputados fa-

cultades comparables a las de la Asamblea francesa 
durante la Revolución o volver a la fórmula original 
de la Constitución de 1824, que preveía una inte-
gración bicameral.

Tuvieron que pasar varios años, agrega, para que 
el Senado se convirtiera en la instancia de equili-

brio, moderación, respon-
sabilidad y parsimonia ante 
el Ejecutivo y la propia Cá-
mara de Diputados.

Las presiones van en au-
mento.

La oposición asegura que 
sus senadores están más 
unidos que nunca.

Las maquinarias federales 
y estatales no descansan.

Varias carpetas de inves-
tigación que dormían la 
siesta han sido reactivadas 
como parte de la operación.

Algunos gobernadores 
de Morena han entrado en 
este juego de convencer 
a los senadores oriundos 
de sus estados para que 
depongan las armas y se 

sumen a las huestes que encabeza Adán Augusto 
López Hernández.

Quien logre ese convencimiento recibirá las me-
dallas correspondientes tanto del presidente López 
Obrador como de la doctora Sheinbaum.

Un senador basta.
Un gol entrando por el lugar donde hacen su nido 

las arañas.
Un espermatozoide, entre los 600 millones de es-

permatozoides.
La trama es única.
El resultado será brutal en cualquiera de los 

sentidos.
Nunca una duda ha matado tanto en tan breve 

espacio.

 | Lunes 9 de Septiembre de 2024
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| Cirilo Calderón

La comitiva poblana reiteró que la entidad cuenta con garantías par recibir inversiones.   Foto: Especial

La alianza con Audi ha dejado buenos resultados desde que se echó a andar en Puebla.   Fotos: Agencia

ESTE LUNES LLEGAN A ESPAÑA

“PUEBLA ES UNA PRIORIDAD PARA AUDI”: 
CÉSPEDES Y ARMENTA CONCLUYEN GIRA 
POR ALEMANIA El mandatario estatal reiteró su compromiso con el 

futuro y el desarrollo de la industria automotriz y el 
apoyo a la inversión extranjera en el estado.

Con una visita a las instala-
ciones de Audi en Ingolsta-

dt, sede de la matriz de la arma-
dora, concluyó en Alemania la 
misión comercial que encabeza 
el gobernador Sergio Salomón 
Céspedes Peregrina, acompa-
ñado por el gobernador electo 
Alejandro Armenta Mier, y el 
alcalde electo de Puebla, José 
Chedraui Budib. Como parte 
de la gira “Invest Puebla” este 
lunes visitarán España. 

Al sostener una reunión con 
directivos de la empresa au-
tomotriz, el mandatario esta-
tal señaló que Puebla es una 
prioridad para Audi, por lo que 
reiteró su compromiso con el 
futuro y el desarrollo de la in-
dustria automotriz y el apoyo 
a la inversión extranjera en el 
estado. 

El pasado viernes, Céspedes, 
Armenta y Chedraui, en com-
pañía del secretario de Econo-
mía, Ermilo Barrera, y la comi-
tiva de empresarios poblanos 
que los acompañan,

llegaron a Ingolstadt, tras su 
estancia entre Berlín y Munich, 
para visitar la matriz de Audi. 

En aquella ciudad fueron re-
cibidos por Tomas Schwartz, 
director Multinacional de 
Asuntos Gubernamentales de 
Audi, para posteriormente reu-
nirse con Gerd Walker, jefe de 
Producción Mundial de Grupo 
Audi, quien viajó desde Esto-
colmo para estar presente en el 
encuentro con las autoridades 
poblanas. 

Los detalles del encuentro 
fueron informados por el go-
bernador Sergio Salomón Cés-
pedes a través de sus redes so-
ciales, en donde, con apoyo de 

un traductor, agradecieron el 
recibimiento de los directivos 
de la empresa alemana. 

La visita de las autoridades 
poblanas a la firma se dio en 
el marco del 75 aniversario de 
la producción del primer au-
tomóvil de Audi en su planta 
de Ingolstadt, considerado el 
mayor centro de producción en 
todo el mundo de la armadora.

“Hoy es un día especial, ya 
que se celebran 75 años de la 
producción del primer vehícu-
lo de la marca en esta planta. 
Puebla es una prioridad para 
Audi, y así nos lo han hecho 
sentir desde el primer momen-
to”, fue el mensaje que escribió 
el mandatario desde Alemania.

Ya en las oficinas de la fir-
ma, cuya producción mun-

"Hoy es un día especial, ya que se 
celebran 75 años de la producción 
del primer vehículo de la marca 
en esta planta. Puebla es una 
prioridad para Audi, y así nos lo 
han hecho sentir desde el primer 
momento”.

"Esta visita es clave para 
fortalecer los lazos entre Puebla y 
Alemania, una relación histórica 
de cooperación y éxito en la 
industria automotriz. Nuestro 
objetivo es asegurar que Puebla 
siga siendo un referente en la 
producción de vehículos y que 
la inversión extranjera continúe 
floreciendo en nuestro estado”.

Sergio Salomón Céspedes
| Gobernador del Estado de Puebla

5 facebook.com/hipocritalector  @hipocritatweet | Lunes 9 de Septiembre de 2024

| Cirilo Calderón

El gobernador electo participó en las conversaciones con los empresarios alemanes.  Foto: Especial

Alejandro Armenta destacó los acuerdos conseguidos en Alemania.  Foto: Especial

Armenta, Céspedes y Chedraui con los empresarios en Alemania.  Foto: Especial

VA POR EL SECTOR TECNOLÓGICO Y DE AUTOS ELÉCTRICOS

Anuncia Alejandro Armenta 
relanzamiento de Ciudad 
Modelo para atraer inversiones
Al concluir la gira 
comercial por Alemania, 
el gobernador 
electo destacó que 
los encuentros con 
los directivos de 
Volkswagen y Audi 
cumplieron con el 
objetivo de promover la 
cooperación comercial, 
tecnológica y educativa.

Al destacar la importancia de 
fortalecer la industria auto-

motriz en Puebla, el gobernador 
electo, Alejandro Armenta Mier, 
anunció el relanzamiento de Ciu-
dad Modelo para atraer inversio-
nes nacionales e internacionales, 
particularmente en el sector tecno-
lógico y de automóviles eléctricos.

Al concluir la gira comercial por 
Alemania, Alejandro Armenta 
destacó que los encuentros con 
los directivos de Volkswagen y 
Audi cumplieron con el objetivo 
de promover la cooperación co-
mercial, tecnológica y educativa 
con aquel país en beneficio de la 
entidad poblana.

Como parte de la misión “In-
vest Puebla”, visitaron la planta 
de Volkswagen en Wolfsburgo, 
donde destacó la importancia de 
fortalecer la industria automotriz 
poblana mediante el intercambio 
de conocimientos y tecnología.

En aquella ciudad, el próximo 
mandatario estatal enfatizó que el 
relanzamiento de Ciudad Modelo 
será clave para atraer inversiones 
nacionales e internacionales, par-
ticularmente en el sector tecnoló-
gico y de automóviles eléctricos.

“Hemos dejado en claro la certe-
za jurídica, serán seis años de pro-
greso para Puebla y Audi va a jugar 
un papel fundamental”, indicó en 
un video Alejandro Armenta.

Ciudad Modelo, ubicada en el 
municipio de San José Chiapa, 
fue creada durante el sexenio 
del panista Rafael Moreno Valle 
Rosas, para la instalación de la 
planta de Audi. Actualmente se 
ha convertido en un importante 
centro de producción y desarrollo 
de capital humano para el estado.

Durante su campaña por la 
gubernatura, Alejandro Armen-
ta planteó convertir este lugar 
en la “Ciudad de la Tecnología 
y la Sostenibilidad”, para lo cual 
se requerirán más de 600 millo-
nes de pesos de inversión con-
junta con el sector privado.

En este valle se pretende dar un 
impulso al desarrollo tecnológico, 
no solo mediante la instalación de 
más empresas en el ramo, sino a 
través de la creación de la Univer-
sidad de la Tecnología y la Sos-
tenibilidad, para convertirla en 
un centro tecnológico de primer 
nivel, no sólo para el Estado, sino 
para todo el país.

Dentro de este marco, se desa-
rrollará el Valle de la Tecnología 
y la Sostenibilidad, un esfuerzo 
regional que integrará innova-
ción en sectores como la agricul-
tura, la industria, la educación 
y la seguridad; todo con un en-
foque hacia la sostenibilidad del 
agua y la energía, una propuesta 
que se concretará una vez que 
inicie su periodo a partir del 14 
de diciembre de este año.

A finales del mes pasado, de-
talló que uno de los objetivos 
es instalar una subestación de 
energía y buscar atraer empre-
sas dedicadas al desarrollo de la 
tecnología para que se instalen 
en Ciudad Modelo, en donde ac-
tualmente existen 300 hectáreas 
disponibles.

La apuesta es atraer no solo a 
empresas extranjeras, sino tam-

bién mexicanas, principalmente 
poblanas, interesadas en la sos-
tenibilidad y la tecnología, por 
ello una de las necesidades bási-
cas será la energía, para ello se 
gestionará la instalación de una 
subestación eléctrica.

Dicho proyecto ya ha sido pre-
sentado a Claudia Sheinbaum, 
presidenta electa de México, para 
obtener una colaboración federal 
en su implementación; además 
del Centro Especializado de Re-
cursos Audiovisuales y Multime-
dia (CERAM), ubicado en Ciudad 
Modelo, jugará un papel crucial 
en esta transformación al fusio-
narse con la Universidad de la 
Tecnología y Sostenibilidad. 

El Instituto Politécnico Nacio-
nal (IPN), la Benemérita Uni-
versidad Autónoma de Puebla 
(BUAP) y la Universidad Tecno-
lógica de Puebla (UTP), junto 
a empresas de alto perfil como 
Audi, serán socios estratégicos 
en la creación de este ecosiste-
ma innovador, incluso para de-
sarrollar sistemas tecnológicos y 
de proximidad policial.

Durante la reunión con Gerd 
Walker, jefe Mundial de Produc-
ción de Audi, y Tarek Mashhour, 
presidente ejecutivo de Audi 
México, como parte de la misión 
económica, acordaron impul-
sar proyectos que consoliden a 
Puebla como un referente en la 
industria automotriz, con un en-
foque en la transición hacia los 
vehículos eléctricos, se informó.

dial se estima entre 63 mil y 
68 mil millones de euros para 
2024, Sergio Salomón, Alejan-
dro Armenta y José Chedraui  
se reunieron en privado con 
Gerd Walker, jefe mundial de 
Producción de Audi, y a ella se 
sumó Tarek Mashhour, presi-
dente ejecutivo de la empresa 
en México.

Como se recordará, en junio 
de este año, Tarek Mashhouor 
visitó la entidad poblana para 
anunciar junto con el gober-
nador una inversión de más de 
mil millones de euros en Puebla 
para ampliar su infraestructura 
y equipamiento para la produc-
ción de automóviles eléctricos 
con tecnología E-Tron en su 
planta de la entidad. 

En la reunión, el mandatario 
poblano aprovechó para rei-
terar que Puebla garantiza las 
condiciones necesarias para 
las inversiones, además de su 
compromiso con el futuro de la 
industria automotriz y el apoyo 
a la inversión extranjera.

“Gracias Audi por ser un 
aliado clave para el crecimien-
to y la generación de nuevas 
oportunidades en nuestro gran 
estado”, agregó Céspedes Pe-
regrina en otra publicación el 
viernes 6 de septiembre, mis-
ma que acompañó con una fo-
tografía.

Un día antes, las autoridades 
poblanas sostuvieron varios en-

cuentros en Wolfsburgo, en don-
de realizaron un recorrido en la 
planta de Volkswagen, en el cual 
recalcó la importancia de forta-
lecer lazos con la firma.

“Esta visita es clave para for-
talecer los lazos entre Puebla y 
Alemania, una relación históri-
ca de cooperación y éxito en la 
industria automotriz. Nuestro 
objetivo es asegurar que Pue-
bla siga siendo un referente 
en la producción de vehículos 
y que la inversión extranjera 
continúe floreciendo en nues-
tro estado”, indicó.

La reunión en Audi marcó 
el final de la misión comercial 
“Invest Puebla” en el país ger-
mánico, por lo que agradeció 
la anfitrionía de los directivos 
de Audi: “Gracias a Audi por 
su cálida anfitrionía; gracias 
Gerd, Tarek, Sahíe y Fernan-
do”, publicó.

“Ratificando que Puebla es 
uno de los mejores destinos de 
México para invertir y hacer 
negocios; no solo por su ubica-
ción y mente de obra, sino por 
su historia, cultura y tradicio-
nes”, señaló.

Como parte de la agenda 
internacional, este lunes el 
mandatario y la comitiva que 
lo acompaña se reunirán con 
representantes del Banco San-
tander, en España, finalizando 
su visita a Europa el martes 10 
de septiembre.
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La comitiva poblana reiteró que la entidad cuenta con garantías par recibir inversiones.   Foto: Especial

La alianza con Audi ha dejado buenos resultados desde que se echó a andar en Puebla.   Fotos: Agencia

ESTE LUNES LLEGAN A ESPAÑA

“PUEBLA ES UNA PRIORIDAD PARA AUDI”: 
CÉSPEDES Y ARMENTA CONCLUYEN GIRA 
POR ALEMANIA El mandatario estatal reiteró su compromiso con el 

futuro y el desarrollo de la industria automotriz y el 
apoyo a la inversión extranjera en el estado.

Con una visita a las instala-
ciones de Audi en Ingolsta-

dt, sede de la matriz de la arma-
dora, concluyó en Alemania la 
misión comercial que encabeza 
el gobernador Sergio Salomón 
Céspedes Peregrina, acompa-
ñado por el gobernador electo 
Alejandro Armenta Mier, y el 
alcalde electo de Puebla, José 
Chedraui Budib. Como parte 
de la gira “Invest Puebla” este 
lunes visitarán España. 

Al sostener una reunión con 
directivos de la empresa au-
tomotriz, el mandatario esta-
tal señaló que Puebla es una 
prioridad para Audi, por lo que 
reiteró su compromiso con el 
futuro y el desarrollo de la in-
dustria automotriz y el apoyo 
a la inversión extranjera en el 
estado. 

El pasado viernes, Céspedes, 
Armenta y Chedraui, en com-
pañía del secretario de Econo-
mía, Ermilo Barrera, y la comi-
tiva de empresarios poblanos 
que los acompañan,

llegaron a Ingolstadt, tras su 
estancia entre Berlín y Munich, 
para visitar la matriz de Audi. 

En aquella ciudad fueron re-
cibidos por Tomas Schwartz, 
director Multinacional de 
Asuntos Gubernamentales de 
Audi, para posteriormente reu-
nirse con Gerd Walker, jefe de 
Producción Mundial de Grupo 
Audi, quien viajó desde Esto-
colmo para estar presente en el 
encuentro con las autoridades 
poblanas. 

Los detalles del encuentro 
fueron informados por el go-
bernador Sergio Salomón Cés-
pedes a través de sus redes so-
ciales, en donde, con apoyo de 

un traductor, agradecieron el 
recibimiento de los directivos 
de la empresa alemana. 

La visita de las autoridades 
poblanas a la firma se dio en 
el marco del 75 aniversario de 
la producción del primer au-
tomóvil de Audi en su planta 
de Ingolstadt, considerado el 
mayor centro de producción en 
todo el mundo de la armadora.

“Hoy es un día especial, ya 
que se celebran 75 años de la 
producción del primer vehícu-
lo de la marca en esta planta. 
Puebla es una prioridad para 
Audi, y así nos lo han hecho 
sentir desde el primer momen-
to”, fue el mensaje que escribió 
el mandatario desde Alemania.

Ya en las oficinas de la fir-
ma, cuya producción mun-

"Hoy es un día especial, ya que se 
celebran 75 años de la producción 
del primer vehículo de la marca 
en esta planta. Puebla es una 
prioridad para Audi, y así nos lo 
han hecho sentir desde el primer 
momento”.

"Esta visita es clave para 
fortalecer los lazos entre Puebla y 
Alemania, una relación histórica 
de cooperación y éxito en la 
industria automotriz. Nuestro 
objetivo es asegurar que Puebla 
siga siendo un referente en la 
producción de vehículos y que 
la inversión extranjera continúe 
floreciendo en nuestro estado”.

Sergio Salomón Céspedes
| Gobernador del Estado de Puebla
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El gobernador electo participó en las conversaciones con los empresarios alemanes.  Foto: Especial

Alejandro Armenta destacó los acuerdos conseguidos en Alemania.  Foto: Especial

Armenta, Céspedes y Chedraui con los empresarios en Alemania.  Foto: Especial

VA POR EL SECTOR TECNOLÓGICO Y DE AUTOS ELÉCTRICOS

Anuncia Alejandro Armenta 
relanzamiento de Ciudad 
Modelo para atraer inversiones
Al concluir la gira 
comercial por Alemania, 
el gobernador 
electo destacó que 
los encuentros con 
los directivos de 
Volkswagen y Audi 
cumplieron con el 
objetivo de promover la 
cooperación comercial, 
tecnológica y educativa.

Al destacar la importancia de 
fortalecer la industria auto-

motriz en Puebla, el gobernador 
electo, Alejandro Armenta Mier, 
anunció el relanzamiento de Ciu-
dad Modelo para atraer inversio-
nes nacionales e internacionales, 
particularmente en el sector tecno-
lógico y de automóviles eléctricos.

Al concluir la gira comercial por 
Alemania, Alejandro Armenta 
destacó que los encuentros con 
los directivos de Volkswagen y 
Audi cumplieron con el objetivo 
de promover la cooperación co-
mercial, tecnológica y educativa 
con aquel país en beneficio de la 
entidad poblana.

Como parte de la misión “In-
vest Puebla”, visitaron la planta 
de Volkswagen en Wolfsburgo, 
donde destacó la importancia de 
fortalecer la industria automotriz 
poblana mediante el intercambio 
de conocimientos y tecnología.

En aquella ciudad, el próximo 
mandatario estatal enfatizó que el 
relanzamiento de Ciudad Modelo 
será clave para atraer inversiones 
nacionales e internacionales, par-
ticularmente en el sector tecnoló-
gico y de automóviles eléctricos.

“Hemos dejado en claro la certe-
za jurídica, serán seis años de pro-
greso para Puebla y Audi va a jugar 
un papel fundamental”, indicó en 
un video Alejandro Armenta.

Ciudad Modelo, ubicada en el 
municipio de San José Chiapa, 
fue creada durante el sexenio 
del panista Rafael Moreno Valle 
Rosas, para la instalación de la 
planta de Audi. Actualmente se 
ha convertido en un importante 
centro de producción y desarrollo 
de capital humano para el estado.

Durante su campaña por la 
gubernatura, Alejandro Armen-
ta planteó convertir este lugar 
en la “Ciudad de la Tecnología 
y la Sostenibilidad”, para lo cual 
se requerirán más de 600 millo-
nes de pesos de inversión con-
junta con el sector privado.

En este valle se pretende dar un 
impulso al desarrollo tecnológico, 
no solo mediante la instalación de 
más empresas en el ramo, sino a 
través de la creación de la Univer-
sidad de la Tecnología y la Sos-
tenibilidad, para convertirla en 
un centro tecnológico de primer 
nivel, no sólo para el Estado, sino 
para todo el país.

Dentro de este marco, se desa-
rrollará el Valle de la Tecnología 
y la Sostenibilidad, un esfuerzo 
regional que integrará innova-
ción en sectores como la agricul-
tura, la industria, la educación 
y la seguridad; todo con un en-
foque hacia la sostenibilidad del 
agua y la energía, una propuesta 
que se concretará una vez que 
inicie su periodo a partir del 14 
de diciembre de este año.

A finales del mes pasado, de-
talló que uno de los objetivos 
es instalar una subestación de 
energía y buscar atraer empre-
sas dedicadas al desarrollo de la 
tecnología para que se instalen 
en Ciudad Modelo, en donde ac-
tualmente existen 300 hectáreas 
disponibles.

La apuesta es atraer no solo a 
empresas extranjeras, sino tam-

bién mexicanas, principalmente 
poblanas, interesadas en la sos-
tenibilidad y la tecnología, por 
ello una de las necesidades bási-
cas será la energía, para ello se 
gestionará la instalación de una 
subestación eléctrica.

Dicho proyecto ya ha sido pre-
sentado a Claudia Sheinbaum, 
presidenta electa de México, para 
obtener una colaboración federal 
en su implementación; además 
del Centro Especializado de Re-
cursos Audiovisuales y Multime-
dia (CERAM), ubicado en Ciudad 
Modelo, jugará un papel crucial 
en esta transformación al fusio-
narse con la Universidad de la 
Tecnología y Sostenibilidad. 

El Instituto Politécnico Nacio-
nal (IPN), la Benemérita Uni-
versidad Autónoma de Puebla 
(BUAP) y la Universidad Tecno-
lógica de Puebla (UTP), junto 
a empresas de alto perfil como 
Audi, serán socios estratégicos 
en la creación de este ecosiste-
ma innovador, incluso para de-
sarrollar sistemas tecnológicos y 
de proximidad policial.

Durante la reunión con Gerd 
Walker, jefe Mundial de Produc-
ción de Audi, y Tarek Mashhour, 
presidente ejecutivo de Audi 
México, como parte de la misión 
económica, acordaron impul-
sar proyectos que consoliden a 
Puebla como un referente en la 
industria automotriz, con un en-
foque en la transición hacia los 
vehículos eléctricos, se informó.

dial se estima entre 63 mil y 
68 mil millones de euros para 
2024, Sergio Salomón, Alejan-
dro Armenta y José Chedraui  
se reunieron en privado con 
Gerd Walker, jefe mundial de 
Producción de Audi, y a ella se 
sumó Tarek Mashhour, presi-
dente ejecutivo de la empresa 
en México.

Como se recordará, en junio 
de este año, Tarek Mashhouor 
visitó la entidad poblana para 
anunciar junto con el gober-
nador una inversión de más de 
mil millones de euros en Puebla 
para ampliar su infraestructura 
y equipamiento para la produc-
ción de automóviles eléctricos 
con tecnología E-Tron en su 
planta de la entidad. 

En la reunión, el mandatario 
poblano aprovechó para rei-
terar que Puebla garantiza las 
condiciones necesarias para 
las inversiones, además de su 
compromiso con el futuro de la 
industria automotriz y el apoyo 
a la inversión extranjera.

“Gracias Audi por ser un 
aliado clave para el crecimien-
to y la generación de nuevas 
oportunidades en nuestro gran 
estado”, agregó Céspedes Pe-
regrina en otra publicación el 
viernes 6 de septiembre, mis-
ma que acompañó con una fo-
tografía.

Un día antes, las autoridades 
poblanas sostuvieron varios en-

cuentros en Wolfsburgo, en don-
de realizaron un recorrido en la 
planta de Volkswagen, en el cual 
recalcó la importancia de forta-
lecer lazos con la firma.

“Esta visita es clave para for-
talecer los lazos entre Puebla y 
Alemania, una relación históri-
ca de cooperación y éxito en la 
industria automotriz. Nuestro 
objetivo es asegurar que Pue-
bla siga siendo un referente 
en la producción de vehículos 
y que la inversión extranjera 
continúe floreciendo en nues-
tro estado”, indicó.

La reunión en Audi marcó 
el final de la misión comercial 
“Invest Puebla” en el país ger-
mánico, por lo que agradeció 
la anfitrionía de los directivos 
de Audi: “Gracias a Audi por 
su cálida anfitrionía; gracias 
Gerd, Tarek, Sahíe y Fernan-
do”, publicó.

“Ratificando que Puebla es 
uno de los mejores destinos de 
México para invertir y hacer 
negocios; no solo por su ubica-
ción y mente de obra, sino por 
su historia, cultura y tradicio-
nes”, señaló.

Como parte de la agenda 
internacional, este lunes el 
mandatario y la comitiva que 
lo acompaña se reunirán con 
representantes del Banco San-
tander, en España, finalizando 
su visita a Europa el martes 10 
de septiembre.
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PURAS PORQUERÍAS
Eduardo Rivera Pérez quiso 
quedar bien con el patronato de 
la UPAEP al destinar 50 millones 
para obras de mejoramiento urba-
no que benefició exclusivamente 
a la institución. Luego, el velador 
más caro que dejó en el Ayun-
tamiento de Puebla, Adán Do-
mínguez Sánchez, quiso quedar 
mucho mejor y de un plumazo pri-
vatizó la calle 11 poniente, entre la 
19 y 21 sur, para beneficio exclusi-
vo del semillero de la ultraderecha 
poblana. La obra y la privatización 
se realizó sin consulta o inclusión 
de los colonos. No era necesario. 
Ellos eran los menos importantes. 
La clave era la Junta de Gobierno 
de la UPAEP, encabezado por Juan 
José Rodríguez Posada, uno de 
los yunquistas que no tiene buena 
relación con Rivera Pérez debido 
al maltrato y demás desplantes 
que ha realizado el exedil hacia 
su familia. El oriundo de Toluca se 
sintió jefe y se olvidó del lugar que 
ocupa en la jerarquía de la secta. 
Por eso a Rivera Pérez le urgía que-
dar bien con el patrono y así sumar 
más adeptos en su fracasado inten-
to por llegar a la gubernatura. El 
problema es que las obras comen-
zaron a destiempo, se realizaron a 
paso de tortuga y muchos se dieron 
cuenta desde un principio que ha-
bía problemas por la calidad de los 
materiales y planeación. Adán Do-
mínguez tenía prisa por inaugurar 
los trabajos debido a que anda en 
campaña para ser el próximo diri-
gente estatal del PAN y la UPAEP es 
pieza clave para un buen respaldo. 
Pero la terca realidad se impuso 
nuevamente. El fin de semana pa-
sado, una torrencial lluvia provocó 
el colapso en la zona. El sistema 
de desagüe se comprobó que fue 
insuficiente pues el agua brotaba 
a borbotones. En otras partes, las 
lajas se levantaron y en otras par-
tes se sumió. El ridículo sobrevino. 
Exhibidos en redes sociales y me-
dios de comunicación, los panis-
tas salieron a intentar justificar el 
desastre. El inepto secretario de 
Infraestructura municipal, Edgar 
Vélez Tirado, rechazó que hubie-
ra fallas en la construcción y dijo 
que todo se debió a que la red de 
drenaje de la zona se saturó por la 
lluvia. La torpeza del funcionario 
solo evidenció que tampoco hubo 
una correcta planeación, pues 
debieron prever cualquier contin-
gencia de esa naturaleza, sobre 
todo porque el barrio de Santiago 
sufre inundaciones frecuentemen-
te. Seguramente Adán Domínguez 
y Eduardo Rivera andarán con el 
rabo entre las piernas, pero su ro-
busto ego les impedirá reconocer 
la realidad, negarán todo y, fieles 
a su pequeñez, culparán a otros de 
sus ineptitudes. Lo peor de todo es 
que esta historia se repite en mu-
chas partes de la ciudad, en donde 
la gestión panista realizó obras pú-
blicas. Ya se vio que no se trata de 
un problema de colonias populares 
o juntas auxiliares. Las porquerías 
realizadas por el Ayuntamiento 
son el modus operandi de un go-
bierno que apesta a corrupción.
 

EL PROYECTO SERÁ VOTADO EL 13 DE SEPTIEMBRE

VOLKSWAGEN Y SINDICATO 
LOGRAN NUEVO PREACUERDO 
DE INCREMENTO SALARIAL

Volkswagen de México y el Sindica-
to Independiente de Trabajadores 

de la Industria Automotriz (SITIAVW) 
lograron un nuevo preacuerdo salarial 
tras largas negociaciones, mismo que 
fue presentado a los trabajadores en 
una junta informativa este 8 de sep-
tiembre y que se presentará en formato 
individual para su análisis.  

Este domingo, el SITIAVW realizó di-
versas asambleas informativas con la 
base trabajadora para discutir las actua-
lizaciones del preacuerdo sobre el au-
mento salarial propuesto por la empresa 
alemana que, aunque permanece en un 
10.59 por ciento, fueron ofrecidos una 
serie de incentivos fiscales para cada sin-
dicalizado. 

Durante las reuniones, además de 
que se detallaron modificaciones en los 
incentivos, se informó que Volkswagen 
ofrecerá 120 plazas adicionales a las 200 
previamente anunciadas.  

En las asambleas que se llevaron a cabo 
en la Unidad Deportiva de Volkswagen, 
en San Andrés Cholula, se reunieron alre-

| Iván Rivera dedor de 7 mil trabajadores para discutir 
el estado de la negociación. 

Aunque no se detallaron los cambios 
específicos en las “premisas de aplica-
ción”, Volkswagen aseguró que las modi-
ficaciones están diseñadas para proteger 
el poder adquisitivo de los empleados y 
posicionar a la empresa entre las princi-
pales en términos de compensación y be-
neficios en el contexto actual. 

En detalle, Volkswagen ha mantenido 
su propuesta de un incremento salarial 
global del 10.59 por ciento, mientras que 
el Sitiaw informó a los trabajadores que 
tendrán la oportunidad de votar sobre el 
acuerdo el 13 de septiembre, con la op-
ción de aceptar la propuesta o proceder 
directamente a una huelga sin posibili-
dad de nuevas negociaciones. 

Desde el pasado 18 de agosto, el Sitia-
vw había alcanzado un acuerdo prelimi-
nar para un incremento salarial de 10.59 
por ciento en 2024, compuesto por 7 por 
ciento al salario y un 3.59 por ciento adi-
cional en prestaciones.  

Este preacuerdo, que beneficiaría a 7 
mil trabajadores sindicalizados, fue con-
firmado por ambas partes, tanto el sindi-

cato como Volkswagen México, a través 
de diversos comunicados. 

Las negociaciones fueron aclamadas 
por el SITIAVW como un “logro histó-
rico”, pues  además del incremento sa-
larial, el sindicato anunció mejoras en 
los períodos de ascenso, reduciendo el 
tiempo necesario de 12 a 9 meses y un 
aumento del 0.5 por ciento en el fondo 
de ahorro. 

No obstante, el 7 de septiembre, los 
trabajadores de Volkswagen México de-
cidieron rechazar la propuesta. En una 
votación con una participación del 94.4 
por ciento de los 7 mil 288 empleados 
sindicalizados en la planta de Puebla, 3 
mil 825 trabajadores se pronunciaron en 
contra del acuerdo, mientras que 3 mil 
020 estuvieron a favor, se registraron 18 
votos nulos y 401 boletas no utilizadas. 

En relación con los incrementos sala-
riales, en 2023, en la revisión contractual 
de ese año, el sindicato logró un aumento 
del 8.1 por ciento en el salario de todos 
los empleados, además de un 0.50 por 
ciento adicional destinado al fondo de 
ahorro, sumando un incremento global 
del 8.6 por ciento.

Aunque la propuesta de la empresa se mantiene en un aumento del 10.59 por ciento fueron sumados diversos 
incentivos fiscales y 120 plazas adicionales a las 200 ya anunciadas.

Los trabajadores sindicalizados tuvieron una junta informativa este domingo en las instalaciones de Volkswagen.  Foto: Agencia
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Puebla - Alemania, 
orígen de un fraterno abrazo

La relación entre Alemania y Puebla ha sido no-
table a lo largo de casi dos siglos, abarcando 

diversas áreas como la industria, la economía, 
la cultura y la educación. Este vínculo comen-
zó a tomar forma en la primera década del siglo 
XIX, cuando el científico alemán Alexander Von 
Humboldt realizó una expedición en 1803, desta-
cándose por sus estudios sobre el volcán Popoca-
tépetl. Este evento marcó el inicio de un auge en 
el conocimiento científico en la región, el estado 
y el país, aún se puede encontrar una placa con-
memorativa en San Nicolás de los Ranchos que 
recuerda este acontecimiento.

Años más tarde, en 1833, llega a la ciudad 
Martin Tritschler quien fuera el primer alemán 
en radicar en Puebla, fue padre de los arzobis-
pos mexicanos Martín y Guillermo Tritschler y 
Córdova.

A medida que avanzaba el siglo XIX, la inmi-
gración alemana a Puebla se intensificó, convir-
tiendo al estado en un destino importante para 
muchos alemanes. Entre los apellidos más desta-
cados de esta comunidad en Puebla, se encuen-
tran: Junghanns, Petersen, Haghenbeck, Feld-
mann, Behrens, Ratz, Ziegler, Hetzer, von Rasfeld 
y Grüneberg. Esta llegada de inmigrantes alema-
nes no sólo enriqueció la diversidad cultural de 
Puebla, sino que también sentó las bases para una 
relación más profunda entre ambas culturas.

En el inicio del siglo XX, se establecieron co-
legios alemanes en América, siendo uno de los 
más importantes el Colegio Alemán de Puebla, 
fundado el 15 de enero de 1911. Este colegio se 
convirtió en un pilar educativo y cultural, facili-
tando el intercambio entre las comunidades ale-
mana y poblana. Para 1913, en el casco del Ran-
cho de la Rosa se fundó la Colonia Humboldt, 
un hito que simboliza la consolidación de esta 
relación cultural. 

Uno de los personajes alemanes radicados en 
Puebla más destacados de esta época fue el Dr. 
Hugo Leicht, un historiador que escribió el libro 
Las Calles de Puebla, libro fundamental para la 
identidad poblana. A pesar de que Leicht regresó 
a Alemania a final de los años 30 en busca de me-
jores oportunidades, su legado perdura en Pue-
bla, siendo así que sus restos fueron repatriados 
años después a nuestra tierra poblana.

La relación entre Puebla y Alemania alcanzó 
un nuevo nivel durante la etapa industrial del 
estado, especialmente con la instalación de la 
planta armadora Volkswagen en Cuautlancingo 
en enero de 1964 e iniciando armado en 1967. 
La llegada de Volkswagen no solo transformó la 
economía local, sino que también atrajo a más fa-
milias alemanas.

En el año 1968, del 24 al 30 de abril, se llevó 
a cabo la “Semana Cultural México-Alemana en 
Puebla”, cuyo objetivo fue fomentar el acerca-
miento entre el pueblo alemán y el mexicano. 
Durante este evento, se declaró al Dr. Karl August 
Zapp, embajador de la República Federal Alema-
na en México, como huésped distinguido.

En la década de 1970, se recibió oficialmente 
al Sr. Dr. Kurt Von Tannstein, embajador de la 
República Federal Alemana en México, quien fue 
declarado Huésped de Honor y recibió un ejem-
plar de la Cédula Real de la Ciudad, así como una 
copia del acuerdo de Cabildo.

Actividades como el Oktoberfest, el festival más 
importante de Alemania desde 1810, han cobrado 
relevancia en Puebla, al igual que las contribucio-
nes y aportaciones en las zonas de Amalucan y Flor 
del Bosque. En la actualidad, la relación de inver-
sión más reciente con Alemania se remonta a 2013, 
cuando se inició la instalación de la planta de autos 
de lujo Audi México en San José Chiapa. Con la ope-
ración de Volkswagen y el inicio de la producción 
de Audi, en esta planta, se reactivó la llegada de 
familias y trabajadores alemanes, con más de 400 
alemanes ingresando al estado, según datos del Ins-
tituto Nacional de Migración.

En 2014, el gobierno de Puebla organizó un 
pabellón cultural para conmemorar el 151 ani-
versario de la Batalla del 5 de mayo de 1862, te-
niendo a Alemania como país invitado. En 2021, 
durante las actividades conmemorativas por los 
500 años de Resistencia y 200 años de la Consu-
mación de la Independencia, se llevaron a cabo 
diversas actividades bajo el programa “Alemania 
Celebra a México”, que incluyeron exposiciones 
conmemorativas, un rally y una exhibición de au-
tos Volkswagen antiguos.

El homenaje más reciente fue la donación y 
colocación de un busto escultórico del Dr. Hugo 
Leicht, inaugurado en una rotonda de la Colonia 
Humboldt el 9 de febrero de 2023 por el Embaja-
dor de Alemania, Wolfgang Dold. Este busto, rea-
lizado por el escultor zacapoaxteco Tizoc Ramos 
fue donado por quien esto escribe, Pedro Mauro 
Ramos, como cronista poblano, contando con el 
inestimable apoyo del Lic. Aldo Roberto Rivero 
Pastor quien donó el pedestal y vecinos y colonos 
que entregaron la placa de talavera del mismo.

Durante el momento de la develación en pala-
bras del Embajador de Alemania Wolfgang Dold, 
este expresó tras un recorrido por la avenida 
principal de la Colinia y llegar al busto del Barón 
de Humboldt, mencionó que hasta ahora entien-
dia el sentimiento y el gusto de Hugo Leicht por 
Puebla. Y lo calificó como:  “el alemán que amó 
a Puebla y no es el primero ni será el último”.
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PURAS PORQUERÍAS
Eduardo Rivera Pérez quiso 
quedar bien con el patronato de 
la UPAEP al destinar 50 millones 
para obras de mejoramiento urba-
no que benefició exclusivamente 
a la institución. Luego, el velador 
más caro que dejó en el Ayun-
tamiento de Puebla, Adán Do-
mínguez Sánchez, quiso quedar 
mucho mejor y de un plumazo pri-
vatizó la calle 11 poniente, entre la 
19 y 21 sur, para beneficio exclusi-
vo del semillero de la ultraderecha 
poblana. La obra y la privatización 
se realizó sin consulta o inclusión 
de los colonos. No era necesario. 
Ellos eran los menos importantes. 
La clave era la Junta de Gobierno 
de la UPAEP, encabezado por Juan 
José Rodríguez Posada, uno de 
los yunquistas que no tiene buena 
relación con Rivera Pérez debido 
al maltrato y demás desplantes 
que ha realizado el exedil hacia 
su familia. El oriundo de Toluca se 
sintió jefe y se olvidó del lugar que 
ocupa en la jerarquía de la secta. 
Por eso a Rivera Pérez le urgía que-
dar bien con el patrono y así sumar 
más adeptos en su fracasado inten-
to por llegar a la gubernatura. El 
problema es que las obras comen-
zaron a destiempo, se realizaron a 
paso de tortuga y muchos se dieron 
cuenta desde un principio que ha-
bía problemas por la calidad de los 
materiales y planeación. Adán Do-
mínguez tenía prisa por inaugurar 
los trabajos debido a que anda en 
campaña para ser el próximo diri-
gente estatal del PAN y la UPAEP es 
pieza clave para un buen respaldo. 
Pero la terca realidad se impuso 
nuevamente. El fin de semana pa-
sado, una torrencial lluvia provocó 
el colapso en la zona. El sistema 
de desagüe se comprobó que fue 
insuficiente pues el agua brotaba 
a borbotones. En otras partes, las 
lajas se levantaron y en otras par-
tes se sumió. El ridículo sobrevino. 
Exhibidos en redes sociales y me-
dios de comunicación, los panis-
tas salieron a intentar justificar el 
desastre. El inepto secretario de 
Infraestructura municipal, Edgar 
Vélez Tirado, rechazó que hubie-
ra fallas en la construcción y dijo 
que todo se debió a que la red de 
drenaje de la zona se saturó por la 
lluvia. La torpeza del funcionario 
solo evidenció que tampoco hubo 
una correcta planeación, pues 
debieron prever cualquier contin-
gencia de esa naturaleza, sobre 
todo porque el barrio de Santiago 
sufre inundaciones frecuentemen-
te. Seguramente Adán Domínguez 
y Eduardo Rivera andarán con el 
rabo entre las piernas, pero su ro-
busto ego les impedirá reconocer 
la realidad, negarán todo y, fieles 
a su pequeñez, culparán a otros de 
sus ineptitudes. Lo peor de todo es 
que esta historia se repite en mu-
chas partes de la ciudad, en donde 
la gestión panista realizó obras pú-
blicas. Ya se vio que no se trata de 
un problema de colonias populares 
o juntas auxiliares. Las porquerías 
realizadas por el Ayuntamiento 
son el modus operandi de un go-
bierno que apesta a corrupción.
 

EL PROYECTO SERÁ VOTADO EL 13 DE SEPTIEMBRE

VOLKSWAGEN Y SINDICATO 
LOGRAN NUEVO PREACUERDO 
DE INCREMENTO SALARIAL

Volkswagen de México y el Sindica-
to Independiente de Trabajadores 

de la Industria Automotriz (SITIAVW) 
lograron un nuevo preacuerdo salarial 
tras largas negociaciones, mismo que 
fue presentado a los trabajadores en 
una junta informativa este 8 de sep-
tiembre y que se presentará en formato 
individual para su análisis.  

Este domingo, el SITIAVW realizó di-
versas asambleas informativas con la 
base trabajadora para discutir las actua-
lizaciones del preacuerdo sobre el au-
mento salarial propuesto por la empresa 
alemana que, aunque permanece en un 
10.59 por ciento, fueron ofrecidos una 
serie de incentivos fiscales para cada sin-
dicalizado. 

Durante las reuniones, además de 
que se detallaron modificaciones en los 
incentivos, se informó que Volkswagen 
ofrecerá 120 plazas adicionales a las 200 
previamente anunciadas.  

En las asambleas que se llevaron a cabo 
en la Unidad Deportiva de Volkswagen, 
en San Andrés Cholula, se reunieron alre-

| Iván Rivera dedor de 7 mil trabajadores para discutir 
el estado de la negociación. 

Aunque no se detallaron los cambios 
específicos en las “premisas de aplica-
ción”, Volkswagen aseguró que las modi-
ficaciones están diseñadas para proteger 
el poder adquisitivo de los empleados y 
posicionar a la empresa entre las princi-
pales en términos de compensación y be-
neficios en el contexto actual. 

En detalle, Volkswagen ha mantenido 
su propuesta de un incremento salarial 
global del 10.59 por ciento, mientras que 
el Sitiaw informó a los trabajadores que 
tendrán la oportunidad de votar sobre el 
acuerdo el 13 de septiembre, con la op-
ción de aceptar la propuesta o proceder 
directamente a una huelga sin posibili-
dad de nuevas negociaciones. 

Desde el pasado 18 de agosto, el Sitia-
vw había alcanzado un acuerdo prelimi-
nar para un incremento salarial de 10.59 
por ciento en 2024, compuesto por 7 por 
ciento al salario y un 3.59 por ciento adi-
cional en prestaciones.  

Este preacuerdo, que beneficiaría a 7 
mil trabajadores sindicalizados, fue con-
firmado por ambas partes, tanto el sindi-

cato como Volkswagen México, a través 
de diversos comunicados. 

Las negociaciones fueron aclamadas 
por el SITIAVW como un “logro histó-
rico”, pues  además del incremento sa-
larial, el sindicato anunció mejoras en 
los períodos de ascenso, reduciendo el 
tiempo necesario de 12 a 9 meses y un 
aumento del 0.5 por ciento en el fondo 
de ahorro. 

No obstante, el 7 de septiembre, los 
trabajadores de Volkswagen México de-
cidieron rechazar la propuesta. En una 
votación con una participación del 94.4 
por ciento de los 7 mil 288 empleados 
sindicalizados en la planta de Puebla, 3 
mil 825 trabajadores se pronunciaron en 
contra del acuerdo, mientras que 3 mil 
020 estuvieron a favor, se registraron 18 
votos nulos y 401 boletas no utilizadas. 

En relación con los incrementos sala-
riales, en 2023, en la revisión contractual 
de ese año, el sindicato logró un aumento 
del 8.1 por ciento en el salario de todos 
los empleados, además de un 0.50 por 
ciento adicional destinado al fondo de 
ahorro, sumando un incremento global 
del 8.6 por ciento.

Aunque la propuesta de la empresa se mantiene en un aumento del 10.59 por ciento fueron sumados diversos 
incentivos fiscales y 120 plazas adicionales a las 200 ya anunciadas.

Los trabajadores sindicalizados tuvieron una junta informativa este domingo en las instalaciones de Volkswagen.  Foto: Agencia
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Puebla - Alemania, 
orígen de un fraterno abrazo

La relación entre Alemania y Puebla ha sido no-
table a lo largo de casi dos siglos, abarcando 

diversas áreas como la industria, la economía, 
la cultura y la educación. Este vínculo comen-
zó a tomar forma en la primera década del siglo 
XIX, cuando el científico alemán Alexander Von 
Humboldt realizó una expedición en 1803, desta-
cándose por sus estudios sobre el volcán Popoca-
tépetl. Este evento marcó el inicio de un auge en 
el conocimiento científico en la región, el estado 
y el país, aún se puede encontrar una placa con-
memorativa en San Nicolás de los Ranchos que 
recuerda este acontecimiento.

Años más tarde, en 1833, llega a la ciudad 
Martin Tritschler quien fuera el primer alemán 
en radicar en Puebla, fue padre de los arzobis-
pos mexicanos Martín y Guillermo Tritschler y 
Córdova.

A medida que avanzaba el siglo XIX, la inmi-
gración alemana a Puebla se intensificó, convir-
tiendo al estado en un destino importante para 
muchos alemanes. Entre los apellidos más desta-
cados de esta comunidad en Puebla, se encuen-
tran: Junghanns, Petersen, Haghenbeck, Feld-
mann, Behrens, Ratz, Ziegler, Hetzer, von Rasfeld 
y Grüneberg. Esta llegada de inmigrantes alema-
nes no sólo enriqueció la diversidad cultural de 
Puebla, sino que también sentó las bases para una 
relación más profunda entre ambas culturas.

En el inicio del siglo XX, se establecieron co-
legios alemanes en América, siendo uno de los 
más importantes el Colegio Alemán de Puebla, 
fundado el 15 de enero de 1911. Este colegio se 
convirtió en un pilar educativo y cultural, facili-
tando el intercambio entre las comunidades ale-
mana y poblana. Para 1913, en el casco del Ran-
cho de la Rosa se fundó la Colonia Humboldt, 
un hito que simboliza la consolidación de esta 
relación cultural. 

Uno de los personajes alemanes radicados en 
Puebla más destacados de esta época fue el Dr. 
Hugo Leicht, un historiador que escribió el libro 
Las Calles de Puebla, libro fundamental para la 
identidad poblana. A pesar de que Leicht regresó 
a Alemania a final de los años 30 en busca de me-
jores oportunidades, su legado perdura en Pue-
bla, siendo así que sus restos fueron repatriados 
años después a nuestra tierra poblana.

La relación entre Puebla y Alemania alcanzó 
un nuevo nivel durante la etapa industrial del 
estado, especialmente con la instalación de la 
planta armadora Volkswagen en Cuautlancingo 
en enero de 1964 e iniciando armado en 1967. 
La llegada de Volkswagen no solo transformó la 
economía local, sino que también atrajo a más fa-
milias alemanas.

En el año 1968, del 24 al 30 de abril, se llevó 
a cabo la “Semana Cultural México-Alemana en 
Puebla”, cuyo objetivo fue fomentar el acerca-
miento entre el pueblo alemán y el mexicano. 
Durante este evento, se declaró al Dr. Karl August 
Zapp, embajador de la República Federal Alema-
na en México, como huésped distinguido.

En la década de 1970, se recibió oficialmente 
al Sr. Dr. Kurt Von Tannstein, embajador de la 
República Federal Alemana en México, quien fue 
declarado Huésped de Honor y recibió un ejem-
plar de la Cédula Real de la Ciudad, así como una 
copia del acuerdo de Cabildo.

Actividades como el Oktoberfest, el festival más 
importante de Alemania desde 1810, han cobrado 
relevancia en Puebla, al igual que las contribucio-
nes y aportaciones en las zonas de Amalucan y Flor 
del Bosque. En la actualidad, la relación de inver-
sión más reciente con Alemania se remonta a 2013, 
cuando se inició la instalación de la planta de autos 
de lujo Audi México en San José Chiapa. Con la ope-
ración de Volkswagen y el inicio de la producción 
de Audi, en esta planta, se reactivó la llegada de 
familias y trabajadores alemanes, con más de 400 
alemanes ingresando al estado, según datos del Ins-
tituto Nacional de Migración.

En 2014, el gobierno de Puebla organizó un 
pabellón cultural para conmemorar el 151 ani-
versario de la Batalla del 5 de mayo de 1862, te-
niendo a Alemania como país invitado. En 2021, 
durante las actividades conmemorativas por los 
500 años de Resistencia y 200 años de la Consu-
mación de la Independencia, se llevaron a cabo 
diversas actividades bajo el programa “Alemania 
Celebra a México”, que incluyeron exposiciones 
conmemorativas, un rally y una exhibición de au-
tos Volkswagen antiguos.

El homenaje más reciente fue la donación y 
colocación de un busto escultórico del Dr. Hugo 
Leicht, inaugurado en una rotonda de la Colonia 
Humboldt el 9 de febrero de 2023 por el Embaja-
dor de Alemania, Wolfgang Dold. Este busto, rea-
lizado por el escultor zacapoaxteco Tizoc Ramos 
fue donado por quien esto escribe, Pedro Mauro 
Ramos, como cronista poblano, contando con el 
inestimable apoyo del Lic. Aldo Roberto Rivero 
Pastor quien donó el pedestal y vecinos y colonos 
que entregaron la placa de talavera del mismo.

Durante el momento de la develación en pala-
bras del Embajador de Alemania Wolfgang Dold, 
este expresó tras un recorrido por la avenida 
principal de la Colinia y llegar al busto del Barón 
de Humboldt, mencionó que hasta ahora entien-
dia el sentimiento y el gusto de Hugo Leicht por 
Puebla. Y lo calificó como:  “el alemán que amó 
a Puebla y no es el primero ni será el último”.
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| Iván Rivera

F
ue la consentida durante 
toda la gestión municipal. Lo 
mismo fue la responsable de 
montar toda la producción 
de sus informes de gobierno 
como organizar su destape 

como aspirante a la gubernatura 
de Puebla. Todo lo que el alcal-
de panista quisiera, ahí estaba la 
empresa para complacerlo.  

Pero la Auditoría Superior 
del Estado levantó la tapa de los 
contratos asignados por Eduar-
do Rivera Pérez a Remedios Pro-
ducciones SA de CV y el tufo de 
corrupción apareció inmedia-
tamente. De acuerdo con resul-
tados del análisis de la cuenta 
pública 2022 del Ayuntamiento 
de Puebla, se detectó un daño 
patrimonial de 22.6 millones de 
pesos. La empresa nunca entre-
gó documentación comproba-
toria y pruebas claras sobre la 
ejecución de los servicios.  

A esto se suma una investiga-
ción de Hipócrita Lector en la 
que se detectó una maraña de 
irregularidades: Desde un domi-
cilio fiscal en la Ciudad de Méxi-
co, cuyas oficinas estaban vacías 
y en renta, además una supues-
ta simulación de competencia 
en los procesos de licitación en 
otros estados.  

LALO RIVERA 
CONTRATA EMPRESA 
OPACA  
El reporte de la Cuenta Pública 
2022 de Eduardo Rivera Pérez, 
da cuenta de dos pliegos de 
observaciones que generaron 
daño patrimonial a las arcas 
municipales, luego de la contra-
tación de la empresa Remedios 
Producciones y Asociados, cuyo 
administrador único es Manuel 
Peñaloza García.  

El Ayuntamiento de Puebla 
está bajo la lupa por un contra-
to firmado en mayo de 2022 con 
la empresa por un monto de 20 
millones de pesos, que luego fue 
modificado en septiembre, por 4 
millones de pesos adicionales y 
que contemplaba, entre otras co-
sas, la renta de equipo de audio, 
sanitarios portátiles y arcos de 
bienvenida. 

DETECTAN PRESUNTO DAÑO PATRIMONIAL EN CONTRATOS ASIGNADOS POR EL AYUNTAMIENTO

REMEDIOS PRODUCCIONES, 
LA EMPRESA FAVORITA DE LALO RIVERA: 
EL TUFO DE LA CORRUPCIÓN
La Auditoría Superior del Estado de Puebla detectó un 
posible daño patrimonial de 22.6 millones de pesos en 
contratos adjudicados por el gobierno municipal; se 
investigan irregularidades y falta de documentación

Sin embargo, los documentos 
enviados por la empresa donde 
se debían especificar todas las 
tareas no especificaron fechas, 
lugares o evidencia de satisfac-
ción de las áreas que solicitaron 
y recibieron los servicios, lo que 
derivó en un daño patrimonial 
de 20 millones de pesos.   

Este incumplimiento no sólo 

CONTRATACIÓN DEL SERVICIO INTEGRAL 
PARA LA REALIZACIÓN DE EVENTOS DE LA 
SECRETARÍA DE ECONOMÍA Y TURISMO  

• Contrato abierto sin número del 17 de mayo 2022  
• Daño patrimonial: 2 millones 677 mil 200 pesos  
• Falta de documentación comprobatoria  
• Falta de invitaciones de los licitantes que participaron  
• Falta de acta de entrega recepción de bienes o servicios  
• Falta de cotizaciones de las empresas licitantes  
• Documentación faltante de las empresas: Servicios de 

Comedores Industriales SA de CV y Servicios DC de Oficinas de Puebla SA de CV  
• Empresa Servicios DC de Oficinas de Puebla SA de CV con actividad económica 
no correspondiente al servicio contratado  

•  Insuficiencia de documentación para acreditar la efectiva 
realización del servicio 

dejó al Ayuntamiento con una 
clara falta de transparencia so-
bre si los recursos de las arcas 
municipales realmente fueron 
utilizados para el arrenda-
miento de equipo para eventos, 
sino que el gobierno municipal 
panista incurrió en una fla-
grante violación a la Ley de Ad-
quisiciones, Arrendamientos 
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y Servicios del Sector Público 
Estatal y Municipal.  

En total, la empresa debía en-
tregar al gobierno de Eduardo 
Rivera 444 sanitarios portátiles 
por 4.9 millones de pesos, así 
como 3.6 y 2.1 millones adicio-
nales por prestar su equipo para 
actos del presidente municipal, 
pero no se encontró evidencia 
de que estas acciones fueran eje-
cutadas.  

Otras anomalías detectadas 
por la ASE incluyen la ausencia 
de la Constancias de no inhabili-
tado y los comprobantes fiscales 
no detallan la fecha, lugar del 
evento y la descripción porme-
norizada de los servicios contra-
tados con el Ayuntamiento de 
Puebla.  

SUMA SEGUNDO DAÑO 
PATRIMONIAL  
La Auditoría poblana también 
halló un segundo daño pa-
trimonial por 2 millones 677 

mil 200 pesos por parte de la 
misma empresa, adjudicado 
por la Secretaría de Econo-
mía y Turismo de Puebla para 
la “contratación de servicios 
integrales para la realización 
de eventos”. Sin embargo, la 
revisión del procedimiento de 
adjudicación también señaló la 
falta de documentación y posi-
bles inconsistencias.  

El análisis destaca que la Co-
muna, no proporcionó eviden-
cia documental suficiente para 
acreditar la correcta aplicación 
de los recursos públicos, al no 
entregar invitaciones a los li-
citantes participantes, actas 
de apertura de propuestas 
técnicas y económicas, com-
probantes de domicilio, actas 
constitutivas de las empresas 
participantes, así como cons-
tancias de situación fiscal y del 
padrón de proveedores.  

Uno de los puntos más preo-
cupantes del informe es la in-

clusión de empresas cuyo giro 
comercial no correspondía a los 
servicios solicitados. Servicios 
DC de Oficinas de Puebla, SA de 
CV, por ejemplo, fue aceptada 
para participar en la licitación, a 
pesar de que su actividad econó-
mica, registrada como “servicios 
de comedor para empresas e 
instituciones”, no se ajustaba al 
objeto del contrato.   

Del mismo modo, la empresa 
Servicios de Comedores Indus-
triales, SA de CV, no presentó 
la documentación requerida, 
lo que impidió verificar que las 
condiciones de oferta, precio 
y calidad fueran las adecuadas 
para el municipio.  

En su defensa, el gobierno 
municipal panista proporcionó 
varios documentos para solven-
tar las observaciones, como el 
acta de apertura de propues-
tas, las constancias fiscales y el 
currículum empresarial de las 
empresas involucradas. Sin em-

SERVICIO DE OTROS 
ARRENDAMIENTOS 
PARA EL 
AYUNTAMIENTO DE 
PUEBLA  

• Daño patrimonial: 20 
millones de pesos  

• Convenio 
modificatorio de fecha 1 de 
septiembre de 2022 por 4 millones 
de pesos  

• Observaciones:  
• Faltante de información sobre 

licitantes y procedimiento de 
adjudicación  

•  Faltan actas de apertura de 
propuestas técnicas y económicas  

• Faltan actas de fallo incompletas  
• Faltan Constancias de Situación 

Fiscal, actas constitutivas, 
comprobantes de domicilio, 
Constancias del Padrón de 
Proveedores, Constancias de no 
inhabilitado  

• Faltan Opiniones de cumplimiento 
en materia de obligaciones 
fiscales, declaración provisional de 
impuestos 2022 y anual 2021  

• Falta documentación sobre 
garantías de seriedad de las 
propuestas, cotizaciones y acta 
de entrega recepción de bienes o 
servicios  

• Faltan detalles sobre la renta de 
444 sanitarios portátiles por 4 
millones 971 mil 016 pesos  

• Faltan detalles sobre eventos de 
la presidencia municipal por un 
importe de 3 millones 648 mil 904 
pesos  

• Falta evidencia de eventos 
realizados por 2 millones 141 mil 
587 pesos  

bargo, la ASE concluyó que esta 
información no era suficiente 
para subsanar las irregularida-
des detectadas.  

NEGRO HISTORIAL  
En la misma línea de cuestio-
namientos sobre los contratos 
otorgados por el Ayuntamiento, 
la empresa Remedios Produccio-
nes y Asociados ha sido benefi-
ciada con contratos millonarios 
durante la administración pa-
nista de Eduardo Rivera Pérez, 
recibiendo más de 40 millones 
de pesos en solo dos años.   

Una investigación de este 
medio reveló que la empresa, 
había estado encargada de la 
organización de actos financia-
dos con recursos públicos para 
el alcalde panista, entre ellos 
su destape como candidato a 
la gubernatura de Puebla, pre-
sentado bajo la fachada de un 
“informe” de labores.  

Las sospechas crecen al re-

velarse posibles conflictos de 
interés entre Remedios Produc-
ciones y otras empresas, como 
Viajes Sustenta Travel y DJR Tra-
vel Solutions, ya que comparten 
contratos que podrían estar si-
mulando competencia.  

La trama involucra ocho con-
tratos en dos años, relacionados 
con eventos, alquiler de equipo 
y servicios de planeación, lo que 
despertó dudas, ya que Reme-
dios Producciones fue repetida-
mente la empresa seleccionada, 
y su primer contrato se otorgó 
solo tres días después de que 
Eduardo Rivera asumiera la al-
caldía en 2021.  
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F
ue la consentida durante 
toda la gestión municipal. Lo 
mismo fue la responsable de 
montar toda la producción 
de sus informes de gobierno 
como organizar su destape 

como aspirante a la gubernatura 
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ta simulación de competencia 
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LALO RIVERA 
CONTRATA EMPRESA 
OPACA  
El reporte de la Cuenta Pública 
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bienvenida. 

DETECTAN PRESUNTO DAÑO PATRIMONIAL EN CONTRATOS ASIGNADOS POR EL AYUNTAMIENTO

REMEDIOS PRODUCCIONES, 
LA EMPRESA FAVORITA DE LALO RIVERA: 
EL TUFO DE LA CORRUPCIÓN
La Auditoría Superior del Estado de Puebla detectó un 
posible daño patrimonial de 22.6 millones de pesos en 
contratos adjudicados por el gobierno municipal; se 
investigan irregularidades y falta de documentación

Sin embargo, los documentos 
enviados por la empresa donde 
se debían especificar todas las 
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CONTRATACIÓN DEL SERVICIO INTEGRAL 
PARA LA REALIZACIÓN DE EVENTOS DE LA 
SECRETARÍA DE ECONOMÍA Y TURISMO  

• Contrato abierto sin número del 17 de mayo 2022  
• Daño patrimonial: 2 millones 677 mil 200 pesos  
• Falta de documentación comprobatoria  
• Falta de invitaciones de los licitantes que participaron  
• Falta de acta de entrega recepción de bienes o servicios  
• Falta de cotizaciones de las empresas licitantes  
• Documentación faltante de las empresas: Servicios de 

Comedores Industriales SA de CV y Servicios DC de Oficinas de Puebla SA de CV  
• Empresa Servicios DC de Oficinas de Puebla SA de CV con actividad económica 
no correspondiente al servicio contratado  

•  Insuficiencia de documentación para acreditar la efectiva 
realización del servicio 

dejó al Ayuntamiento con una 
clara falta de transparencia so-
bre si los recursos de las arcas 
municipales realmente fueron 
utilizados para el arrenda-
miento de equipo para eventos, 
sino que el gobierno municipal 
panista incurrió en una fla-
grante violación a la Ley de Ad-
quisiciones, Arrendamientos 
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y Servicios del Sector Público 
Estatal y Municipal.  

En total, la empresa debía en-
tregar al gobierno de Eduardo 
Rivera 444 sanitarios portátiles 
por 4.9 millones de pesos, así 
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cutadas.  
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de la Constancias de no inhabili-
tado y los comprobantes fiscales 
no detallan la fecha, lugar del 
evento y la descripción porme-
norizada de los servicios contra-
tados con el Ayuntamiento de 
Puebla.  
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de los recursos públicos, al no 
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ARRENDAMIENTOS 
PARA EL 
AYUNTAMIENTO DE 
PUEBLA  
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• Falta evidencia de eventos 
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587 pesos  
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vel Solutions, ya que comparten 
contratos que podrían estar si-
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con eventos, alquiler de equipo 
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despertó dudas, ya que Reme-
dios Producciones fue repetida-
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solo tres días después de que 
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FRACASO EN LA PEATONALIZACIÓN DEL BARRIO DE SANTIAGO EN PUEBLA POR FALTA DE PLANEACIÓN

OBRA MILLONARIA DE ADÁN DOMÍNGUEZ 
HACE AGUA: IMPOPULAR Y MAL HECHA

Lo que para el Ayuntamiento 
parecía una victoria para 

la movilidad en Puebla, termi-
nó siendo un fracaso en tiem-
po récord. Apenas el lunes, el 
Ayuntamiento de Puebla, enca-
bezado por Adán Domínguez 
Sánchez, inauguró con bombo 
y platillo la peatonalización del 
perímetro de la Universidad 
Popular Autónoma del Estado 
de Puebla (UPAEP). 

Sin embargo, para el viernes, 
la obra amaneció con problemas 
evidentes: agua brotando de los 
desagües tras una tormenta, la-
jas levantadas y un desastre que 
expuso la falta de planeación. 

Desde el pasado viernes, las 
lluvias dejaron al descubierto 
que los trabajos de rehabilita-
ción vial sobre la calle 21 Sur en-
tre 9 y 13 Poniente, terminaron 
en inundaciones que afectaron 
a decenas de personas, tanto 
transeúntes, estudiantes de la 
UPAEP como comercios aleda-
ños, pese a la inversión de 50 
millones de pesos.  

A pesar de que también fue-
ron captadas alcantarillas con 
agujeros o hundidas y adoqui-
nes despegados, el secretario 
de Infraestructura municipal, 
Edgar Vélez Tirado, intentó sa-
lir al paso de la problemática, 
pues aseguró que la inundación 
se debió a la saturación de la red 
general por las tormentas y no a 
errores en la construcción. 

Según el funcionario, las pre-
cipitaciones provenientes de las 
zonas altas del cerro de La Paz y 
del norponiente de la ciudad se 
canalizan naturalmente hacia 
las áreas más bajas, como el Ba-
rrio de Santiago, donde se ubica 
la UPAEP. 

“Históricamente el agua siem-
pre ha pasado por ahí. Cuando 
estudiaba se inundaba la UPAEP. 
Obvio que esto se produce por-
que se satura la red general y el lí-
quido busca a salir. No es un pro-
blema de deficiencia de la obra. 
La pendiente viene desde La Paz 
y del norponiente de la ciudad, el 
agua busca la pendiente mayor y 
por eso se da”, aseguró.   

Sin embargo, los vecinos del 
Barrio de Santiago han señalado 
que, en reuniones previas con la 
subsecretaria de Movilidad, Rubí 
Vázquez Cruz, ya habían adverti-
do sobre la necesidad de que se 
desazolvara de manera preventi-
va, ya que en tormentas anterio-
res habían experimentado pro-
blemas similares, situación que 
el Ayuntamiento no previno. 

A esta situación, se agrega que 
recientemente los vecinos del 
Barrio de Santiago denunciaron 
que el cierre de la calle 21 Sur, 
no fue incluido en los planes ini-
ciales y que los 50 millones de 
pesos invertidos parecen haber 
beneficiado únicamente a la ins-
titución educativa, en lugar de 
mejorar la zona para todos los 
residentes. 

El malestar se hizo evidente el 
pasado 2 de septiembre, cuan-
do los habitantes del Barrio de 
Santiago se manifestaron enér-

| Iván Rivera

gicamente frente a la UPAEP.  
Susana, una vecina desde hace 
más de 40 años, relató cómo, a 
pesar de las promesas, la admi-
nistración municipal avanzó con 
la peatonalización de manera 
sorpresiva y sin el consentimien-
to de los vecinos.  

“Nos entregaron documentos 
que aseguraban que las calles no 
se peatonalizarían, pero de re-
pente, a las 2:00 de la mañana, 
colocaron bolardos sin previo 
aviso”, comentó. 

Juan Pérez, otro residente 
afectado, destacó la falta de co-

La peatonalización del perímetro de la UPAEP, anunciada como una mejora en movilidad, terminó en caos debido a lluvias y falta de previsión. 
Vecinos afectados acusan la falta de comunicación y obras deficientes.

municación de la Comuna y na-
rró cómo el bloqueo repentino a 
su acceso domiciliario le llevó a 
emprender acciones legales.  

Las modificaciones que se pro-
metían en ese barrio como me-
joras en seguridad, generaron 
más problemas, incluyendo la 

En redes sociales se documentaron los daños provocados por la lluvia a la obra 
apenas unos días de su inauguración.  Fotos: Redes sociales, agencia y La Jornada de Oriente

falta de banquetas adecuadas y 
el aumento del tráfico de vehícu-
los, donde inclusive, un inciden-
te ocurrió cuando un vecino fue 
atropellado durante una protes-
ta contra la peatonalización, lo 
que intensificó el conflicto en la 
zona.

Históricamente el agua 
siempre ha pasado por 
ahí. Cuando estudiaba 

se inundaba la UPAEP. Obvio 
que esto se produce porque se 
satura la red general y el líquido 
busca a salir. No es un problema 
de deficiencia de la obra. La 
pendiente viene desde La Paz y del 
norponiente de la ciudad, el agua 
busca la pendiente mayor y por eso 
se da”. 

RUBÍ VÁZQUEZ CRUZ 
| Subsecretaria de Movilidad 
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| Staff HL

El jueves pasado los estudiantes se apostaron frente a la SCJN.  Fotos: Morena

En Puebla fue convocada una marcha para protestar por la reforma que será discutida en el pleno del Senado.  Fotos: Agencia

Al grito de “juez votado, co-
rrupto asegurado”, traba-

jadores del Poder Judicial de la 
Federación en Puebla se unieron 
a las movilizaciones en todo el 
país para protestar contra la re-
forma judicial aprobada en la 
Cámara de Diputados y que será 
ratificada por el Senado.

El Senado de la República apro-
bó en comisiones la reforma que 
reduce salarios de ministros y 
jueces, prohíbe su reelección y es-
tablece su elección por voto popu-
lar, además de reducir el número 
de ministros de la Suprema Corte.

En el Centro Histórico de la 
capital poblana, magistrados y 
jueces, así como trabajadores del 
Sexto Circuito del distrito judicial 
de Puebla iniciaron una marcha 
que partió del Paseo Bravo hasta 
llegar al zócalo de la ciudad.

Durante su recorrido se unie-
ron estudiantes de la licenciatu-
ra en Derecho de universidades 
públicas y privadas, como la 
BUAP y la Udlap, quienes tam-
bién protestaron por las modifi-
caciones a la Constitución gene-

Avalan comisiones la reforma electoral; siguen las protestas
Durante su recorrido se 
unieron estudiantes de la 
licenciatura en Derecho 
de universidades 
públicas y privadas, 
como la BUAP y la 
Udlap, quienes también 
protestaron por las 
modificaciones a la 
Constitución general que 
establecerán la elección 
de jueces, magistrados y 
ministros mediante voto 
popular

ral que establecerán la elección 
de jueces, magistrados y minis-
tros mediante voto popular.

En el contingente participaron 
algunas personas disfrazadas, 
simbolizando a la Justicia y algu-
nos con máscaras del presidente 
Andrés Manuel López Obrador. 
“Sin Poder Judicial, ¿Quién me 
va a amparar?”, fueron algunas 
de las consignas.

Al llegar al zócalo, realizaron 
una asamblea con el objetivo de 
informar a la sociedad los prin-
cipales puntos de la reforma al 
Poder Judicial de la Federación. 
“Si México se informa, no pasa 
la reforma”, señalaron.

En la fuente de San Miguel, 
América González Téllez, estu-
diante de la Universidad de las 

Américas Puebla (Udlap), recordó 
que en 2021 su universidad fue to-
mada por policías estatales duran-
te ocho meses, y fue gracias a un 
amparo otorgado por un juez fe-
deral que pudieron regresar a las 
instalaciones para retomar clases.

“La justicia no se debe politizar, 
somos los defensores del futuro 
de la nación, porque cuando los 
estudiantes nos hemos manifes-
tado, no nos hemos equivocado, 
estamos del lado correcto de la 
historia”, comentó.

Otra universitaria pertenecien-
te a la Benemérita Universidad 
Autónoma de Puebla (BUAP) re-
firió que en los juzgados de dis-
trito se esfuerzan por estudiar y 
dar solución a los casos por lo que 
se debe reconocer y mantener la 

profesionalización de quienes es-
tán a cargo de impartir justicia.

“Muchos de los oficiales, se-
cretarios, jueces, magistrados 
que están marchando son orgu-
llosamente Lobos BUAP, un lobo 
nunca aúlla solo. Poder Judicial: 
eres parte de a mano, no estás 
solo, no va a caer”, expresó.

En varias partes del país, pero 
principalmente en la Ciudad de 
México, se registraron moviliza-
ciones contra la propuesta del 
presidente López Obrador, mis-
ma que fue aprobada el pasado 
4 de septiembre con 359 votos a 
favor y 135 en contra.

Las comisiones unidas de Pun-
tos Constitucionales y Estudios 
Legislativos, encabezadas por las 
senadoras Ernestina Godoy Ra-

mos y Citlalli Hernández Mora, 
validaron la iniciativa con 25 votos 
a favor de los senadores de More-
na, PT y PVEM, mientras que PAN, 
PRI y Movimiento Ciudadano se 
opusieron con 12 votos en contra.

La reforma judicial se discu-
tirá en el pleno por las y los se-
nadores, en donde se requiere la 
aprobación de dos terceras par-
tes de los legisladores para que 
se convierta en ley.

La iniciativa de reforma del 
Poder Judicial propuesta por el 
Ejecutivo federal establece que 
todos los jueces federales y mi-
nistros de la Suprema Corte de 
la Nación (SCJN) deben ser ele-
gidos por voto popular.

El dictamen avala la reduc-
ción de 11 a nueve el número 
de ministros de la SCJN y que su 
encargo pase de 15 a 12 años. 
Además, propone dos elecciones 
para renovar los cargos del Po-
der Judicial, la primera de ellas 
extraordinaria, en junio de 2025 
y una segunda en 2027, duran-
te el sexenio de Claudia Shein-
baum, quien asumirá el poder a 
partir del próximo 1 de octubre. 

Miles de estudiantes de distin-
tas universidades públicas 

y privadas abarrotaron este 5 de 
septiembre la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación, en la Ciudad 
de México, para manifestar su 
apoyo a la aprobación de la Refor-
ma Judicial. 

Desde temprano, contingentes 
del Instituto Politécnico Nacional 
(IPN) comenzaron a concentrarse 
frente al Monumento a la Mexica-
nidad, seguidos por representan-
tes de la Universidad Autónoma 
de Guerrero y otras instituciones. 

La manifestación, que tuvo 
como epicentro el edificio de la 
Suprema Corte, contó con la par-
ticipación de jóvenes de universi-
dades como la UNAM, IPN, UAM, 
UAEMex, UACM, BUAP, Rosario 
Castellanos, Tecnológico de Mon-
terrey, Ibero, entre otras.

El acto inició con un performan-
ce en el templete instalado frente 
al máximo tribunal del país, pre-
vio a que los asistentes corearan 
“Democracia sí, sabadazos no”, en 
alusión a su rechazo hacia deci-
siones que consideran arbitrarias 
dentro del Poder Judicial. 

Los líderes del movimiento, 
Layla Manilla, consejera estudian-
til de la UAM Xochimilco, y Celso 
Roque, consejero de la FES Acat-
lán, denunciaron que los medios 
de comunicación han invisibiliza-
do las 31 manifestaciones previas 
que se realizaron en varias partes 

LA MANIFESTACIÓN CONTÓ CON LA PARTICIPACIÓN DE JÓVENES DE UNIVERSIDADES PÚBLICAS Y PRIVADAS

ESTUDIANTES ABARROTAN LA SUPREMA CORTE A FAVOR DE LA REFORMA JUDICIAL
Miles de jóvenes se congregaron frente a la Suprema 
Corte para exigir la aprobación de la Reforma Judicial, 
con una única consigna: “¡Poder Judicial por Voto 
Popular!” Las y los estudiantes, representando a diversas 
universidades públicas y privadas, expresaron su respaldo 
y rechazo al paro impulsado por la ministra Norma Piña.

del país, el martes pasado. 
Ambos voceros también seña-

laron de ilegal el paro convocado 
por la ministra presidenta Norma 
Piña, afirmando que los univer-
sitarios mantendrán la moviliza-
ción hasta que se apruebe la re-
forma.

Entre las figuras destacadas en 
la manifestación estuvieron las 
ministras Lenia Batres y Loretta 
Ortiz, quienes han mostrado su 
apoyo a la Reforma Judicial y vo-
taron en contra del paro de labo-
res dentro del Poder Judicial. 

La comunidad universitaria las 
arropó con la consigna “¡No están 

solas!”. Durante su intervención, 
Batres instó a las personas juzga-
doras a ser sensibles ante los pro-
blemas que afectan a la sociedad, 
mientras que Ortiz reiteró su com-
promiso con el pueblo, recordan-
do su respaldo a iniciativas como 
la reforma eléctrica y los derechos 
al agua y a las mujeres.

El evento concluyó alrededor 
de las 13:50 horas sin incidentes 
graves. La manifestación cerró 
con el himno nacional, entonado 
por los presentes, quienes unifi-
caron su exigencia bajo una sola 
consigna: “Poder Judicial por 
Voto Popular”.
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El jueves pasado los estudiantes se apostaron frente a la SCJN.  Fotos: Morena

En Puebla fue convocada una marcha para protestar por la reforma que será discutida en el pleno del Senado.  Fotos: Agencia
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FORMA PARTE DE LA INICIATIVA “SEMBREMOS ESPERANZA”

JÓVENES DE LA MANO CON ARMENTA 
REALIZAN QUINTA JORNADA AMBIENTAL

En el marco del compromiso 
ambiental que impulsa el 

gobernador electo Alejandro 
Armenta, se realizó la Quinta 
Macro Jornada de Reforesta-
ción, parte de la histórica ini-
ciativa “Sembremos Esperan-
za”, la cual nació hace 28 años 
y los jóvenes, hoy en día moti-
vados por la visión del gober-
nador electo, replicaron esta 
acción en diversos puntos de la 
ciudad de Puebla y la zona me-
tropolitana.

Durante la jornada, se distri-
buyeron más de 5 mil 660 ár-
boles, entre los que destacan es-
pecies como pinos, limoneros y 
nogales, que fueron entregados 
y plantados en plazas, parques 
y colonias, con el propósito de 
reforestar áreas urbanas y con-
tribuir al equilibrio ecológico;  
entre los puntos más destacados 
de la actividad están, la zona de 
Plaza Loreto, Analco, Arboledas 
de Loma Bella, Héroes de Pue-
bla, Cuautlancingo, Bosques de 
San Sebastián, la Resurrección, 
Santa Bárbara Almoloya y San 
Francisco Totimehuacan.

Emma Ponce, próxima subse-

| Staff HL

cretaria de la Juventud, destacó 
la importancia de estas accio-
nes, no sólo para la reforesta-
ción, sino también para generar 
conciencia entre la población 
sobre la urgencia de mitigar los 
efectos del cambio climático.

“Hoy, más que nunca, es ne-
cesario que la juventud asuma 
un papel protagónico en la pro-
tección del medio ambiente; de 
nuestras acciones depende el 
futuro de las próximas genera-
ciones”, señaló Ponce.

Con esta Quinta Macro Jor-
nada, la iniciativa “Sembremos 
Esperanza” reafirma su com-
promiso con la restauración de 
áreas verdes en Puebla, y suma a 
más jóvenes en esta noble causa 
promoviendo un futuro más sos-
tenible para las comunidades.

Estas acciones en favor del 
medio ambiente, también se 
alinearán con los programas 
impulsados por Claudia Shein-
baum, presidenta electa de Mé-
xico, para asegurar un trabajo 
coordinado en beneficio del país 
y de sus recursos naturales.

Se distribuyeron más de 5 mil 660 árboles, entre los que destacan especies como pinos, limoneros y nogales, que 
fueron entregados y plantados en plazas, parques y colonias, con el propósito de reforestar áreas urbanas.

Los árboles regalados servirán para reforestar áreas urbanas.  Fotos: Especial
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Todos los ojos 
puestos en el debate

El próximo debate entre Kamala Harris y Do-
nald Trump promete ser un momento decisivo 

en la carrera hacia noviembre. Aunque Trump tie-
ne una amplia experiencia en debates (este será 
su séptimo), su tendencia a los ataques persona-
les y su preparación mínima podrían jugar en su 
contra. Harris, aunque menos experimentada en 
debates presidenciales, cuenta con una ventaja 
clave: su estilo agudo y directo como exfiscal. En 
el Senado, su capacidad para interrogar a los no-
minados a la Corte Suprema demostró su habili-
dad para desmantelar argumentos con precisión, 
lo que podría ser crucial frente al comportamien-
to a menudo impredecible y agresivo de Trump. 
Kavanaugh incluso lloró al ser cuestionado por la 
entonces senadora, al sentirse incapaz de respon-
der a las acusaciones. Todo Estados Unidos —y 
buena parte del mundo, de hecho— estarán pen-
dientes de esos minutos cruciales en el que apun-
ta a ser el único debate de la campaña electoral. 

Los expertos sugieren que Harris podría apro-
vechar esta oportunidad para desestabilizar a 
Trump, quien aún no ha encontrado una estra-
tegia efectiva para atacarla. Además, se informa 
que ha realizado una preparación exhaustiva, 
posiblemente con el consejo de Hillary Clinton, 
lo que contrasta con la aproximación más impro-
visada de Trump. Esta preparación podría permi-
tirle mantenerse firme y enfocada en las políticas, 
mientras que Trump podría verse atrapado en su 
propio estilo agresivo, especialmente si se sien-
te acorralado. Hilary también en apariencia le 
aconsejó a Harris cómo desesperar a Trump, al-
guien que fácilmente se sale de sus casillas. 

El debate no solo será un espectáculo político, 
sino un momento clave que podría influir en los 
votantes indecisos. Si Harris maneja bien las ba-
jas trampas de Trump, podría atraer a aquellos 
cansados de su retórica divisiva, especialmente 
en un momento donde la fatiga política es alta. 
Recientemente una de las figuras más conser-
vadoras del Partido Republicano, Dick Cheney 
afirmó junto con su hija votará por Harris para 
salvar la república y la democracia. Por otro lado, 
un desempeño sólido de Trump podría afianzar 
su base y atraer a votantes preocupados por te-
mas como la economía y la inmigración. Las úl-
timas encuestas muestran, increíblemente, que 
Trump sigue siendo favorecido en términos de 
economía y migración y solo Harris es favoreci-
da por los temas de derechos reproductivos. Los 
siete estados bisagra están cerradísimos en las 
encuestas, todas en el margen de error, entre los 
dos candidatos. Sería terrible que unos cuantos 
electores en unos cuantos estados decidan el fu-
turo del país. Hilary ganó el voto popular por más 
de tres millones de votos, Biden por seis y apenas 
le alcanzó por poco para el triunfo, debido al an-
tiguo sistema electoral estadounidense. Algunos 
analistas como Nate Silver, de quien hemos ha-
blado aquí, han recientemente mostrado con sus 
modelos matemáticos que Trump sigue teniendo 
60 por ciento de posibilidades obtener el triun-
fo. Alan Lichtman, el historiador que ha predicho 
correctamente 9 de las 10 últimas elecciones (él 
dice que las 10, pues le dio el triunfo a Alan Gore, 
quien a su juicio realmente ganó), afirma que es 
Kamala Harris quien históricamente será la pri-
mera presidenta de Estados Unidos. La campaña 
de Harris no se confía y todo el arsenal (además 
del debate) se ha concentrado en Pensilvania, 
con sus 19 electores, el estado que decidirá pro-
bablemente el resultado final. Otro analista ha 
dicho que en 75 años ninguna campaña electoral 
había estado tan cerrada: ni un día con más de 
cinco puntos de ventaja entre los candidatos (an-
tes y después de la salida de Biden). Otros afir-
man que el crecimiento exponencial de Harris se 
ha estancado ya. 

Los debates también pueden impactar el en-
tusiasmo de los votantes. Un desempeño fuer-
te de Harris podría energizar a sus seguidores, 
especialmente entre los jóvenes y minorías. Sin 
embargo, si Trump evita grandes errores, podría 
consolidar su atractivo entre aquellos frustrados 
con la administración actual.

Aunque algunos piensan que los debates no 
siempre tienen consecuencias directas, la histo-
ria ha demostrado que un buen o mal desempeño 
puede tener un impacto duradero en la elección. 
Por ejemplo, un mal debate al inicio del ciclo sacó 
a Biden de la carrera en 2020, lo que subraya la 
importancia de este enfrentamiento en particular. 
Con tanto en juego, este enfrentamiento crucial 
podría marcar el momento en que el equilibrio de 
poder en esta elección finalmente se incline hacia 
un lado u otro.

OPINIÓNOPINIÓN

Nació en Puebla en 1966. Ha 
sido vendedor de ropa, árbitro 
de futbol, chef, funcionario 
público, administrador de 
educación superior y conductor 
de televisión. Actualmente vive 
cerca de Boston. Escribe y enseña 
literatura de tiempo completo en 
Tufts University, donde es jefe 
del Departamento de Lenguas 
Romances. Forma parte del 
Sistema Nacional de Creadores. 
Sus obras gozan de gran éxito 
entre los lectores y la crítica, y se 
han traducido al francés, italiano, 
portugués, inglés y coreano. 
Ha sido ganador del Premio Xavier 
Villaurrutia y finalista del Rómulo 
Gallegos y del Planeta Casamérica, 
este último con su novela El dinero 
del diablo. Su trilogía histórica sobre 
Zapata, Morelos y Cuauhtémoc y 
sus novelas sobre Porfirio Díaz  
—Pobre Patria mía—, Pancho Villa, 
—No me dejen morir así — y Lázaro 
Cárdenas —Tierra Roja— forman  
ya parte sustancial del renacimiento 
de la novela histórica mexicana. 
Recientemente se publicaron sus 
novelas cortas reunidas con el título 
de Mar fantasma (Seix Barral), una 
reedición de En la alcoba de un 
mundo (Seix Barral), sobre el poeta 
Xavier Villaurrutia, y la versión 
definitiva de Paraíso clausurado 
(Seix Barral), al que la crítica ha 
calificado como un clásico.

RESISTENCIA 
DE MATERIALES
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PALOU



 | 
Lu

ne
s 

9
 d

e 
Se

pt
ie

m
br

e 
de

 2
0

24

 www.hipocritalector.com16  | Lunes 9 de Septiembre de 2024

Todos los ojos 
puestos en el debate
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OPINIÓNOPINIÓN
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LO QUE NO LE 
CUENTO NI A 
MI MADRE

ÁLVARO 
RAMÍREZ 
VELASCO
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El odio babeante 
de la oposición: dos episodios

Dos episodios reprobables, uno muy grave que 
incluso configura un delito, y otro que desnu-

da la misoginia y la intención de exacerbar el odio, 
ocurrieron este fin de semana, desde las filas de la 
oposición al actual régimen. 

Los dos asuntos, además, reflejan lo que hemos 
venido viendo en los últimos meses, con la incapa-
cidad de los partidos de oposición de articular un 
discurso solvente para criticar a la Cuarta Transfor-
mación y las reformas que está aprobando con su 
mayoría en el Congreso de la Unión. 

PRI, PAN y los huesos que aún quedan a lo que 
fue el PRD se han quedado prácticamente mudos, y 
sólo en la diatriba, en el denuesto fácil del TikTok y 
en la mentira, han hallado una voz ahogada.

De ahí que luego del proceso electoral han sido 
sus voceros oficiosos y oficiales, quienes han tenido 
que salir a darle voz a la oposición fáctica, porque 
la formal de los partidos ha sido incapaz de generar 
una narrativa real.

El primer episodio describe precisamente este ra-
bioso y babeante odio opositor.

La semana pasada, la senadora panista por 
Aguascalientes, María Chaya de Jesús Díaz Marmo-
lejo, llamó a “linchar” a los legisladores que voten 
en favor de la Reforma Judicial. Sí, a lincharlos.

“Es como para que al güey que vote en contra lo 
linchen, al pendejo, es en serio. 

“Así como es y así como soy yo de malhablada 
que lo agarren a chingadazos y que le den con 
todo al güey que no vote en contra de esta refor-
ma”, dijo en una rueda de prensa del Comité Di-
rectivo Estatal de su partido. 

Por este episodio que a la senadora Chuya le pudo 
haber parecido muy simpático, el presidente del 
Senado de la República, el morenista José Gerardo 

Rodolfo Fernández Noroña, está obligado a presen-
tar una denuncia penal ante la Fiscalía General de la 
República (FGR).

Es su obligación, por supuesto, velar por la segu-
ridad de los legisladores, tanto como del recinto y 
de la institución. Y así dijo que lo hará.

Este asunto es de superlativa gravedad, pero 
también es muy significativo, porque desnuda a la 
oposición en su rabia, así como en su evidente im-
prudencia e impotencia.

En otro lado de la configuración de estos episodios, 
pero que también deja con claridad el momento per-
turbado que está atravesando la oposición, se hallan 
los ataques a la diputada local electa de Morena, Elvia 
Graciela Palomares Ramírez, a quien la han atacado 
cuentas anónimas en redes sociales, porque decidió 
tomar unas vacaciones en el extranjero. 

La nueva legisladora hace por lo menos seis años 
que no tiene un cargo público, ni de representación 
popular. 

No se le puede acusar de gastarse dinero de nin-
gún tipo de erario. Es de perogrullo suponer que sus 
viajes los hace con su propio dinero. Y en eso está en 
su derecho cualquier mexicano y mexicana.

Sin embargo, estos ataques contra Grace Paloma-
res, como es más conocida, exhiben manos rabiosas 
de la oposición, como en el episodio anterior.

Por supuesto que hay huellas muy claras que ex-
hiben que se trata de un tema de política, pero tam-
bién de misoginia feroz.

Son dos extremos del mismo clima de frustración 
que viven los partidos opositores. 

Son dos episodios que desnudan que, ante la fal-
ta de argumentos, solo les quedan el berrinche y la 
diatriba. 

Sí, es el hate puro y rabioso.
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¡VAYA 
DILEMA!

JORGE 
HERNÁNDEZ 
AGUILERA
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Inna Afinogenova 
y los medios alternativos

Hace unos días tuve oportunidad de entrevistar 
para El Ciudadano México a la periodista Inna 

Afinogenova. Inna, durante años, fue el rostro pro-
tagónico que dio apertura a RT con las audiencias 
latinoamericanas. Actualmente Inna es la conduc-
tora principal, junto con el exvicepresidente de 
España Pablo Iglesias, del medio de comunicación 
Canal Red. Medio fundado por Pablo Iglesias en 
búsqueda de crear una alternativa informática y na-
rrativa desde una visión progresista. 

En la entrevista con Inna, hablamos centralmente 
de la importancia de que existan medios de comu-
nicación alternativos —ajenos a las estructuras de 
los medios públicos— que, mediante periodismo 
riguroso, acompañen la consolidación retórica y 
coadyuven a la contranarrativa que ordinariamente 
los poderes fácticos suelen desatar contra los go-
biernos progresistas. 

Es una constante, particularmente en el continente 
americano, que los grandes capitales tengan su voce-
ría en los grandes medios de comunicación conven-
cionales. Diáfanamente en México, por ejemplo, mag-
nates son dueños de las televisoras que han informado 
históricamente a la sociedad mexicana; así como de 
los periódicos consolidados, cuya falsa imparcialidad 
cimbra terremotos de incertidumbre en la opinión pú-
blica respecto a temas políticos.

El presidente López Obrador puso en marcha un 
modelo comunicativo para ganar la agenda y enca-
bezar el debate, desde que fue jefe de gobierno del 
extinto Distrito Federal.  Ese mismo acto —llamado 
comúnmente conferencia mañanera— ha sido el pilar 
de su gobierno, pues, en tiempos de guerras judiciales 
y mediáticas, la acción de comunicar el gobierno es 
tan importante como el acto de gobierno mismo.

Dentro de la conversación con la periodista Inna, 
sugerí que el éxito de las conferencias de prensa de 
López Obrador se debía fundamentalmente al lide-
razgo carismático que recae en su personalidad —o 
como lo describiría Cosío Villegas: “el estilo perso-
nal de gobernar”— puesto que, en la forma de ser 
de López Obrador, nace su forma de comunicar. 

Podría ejemplificarse de muchas maneras: Pen-
semos en una pregunta de meses atrás, donde un 
reportero le interroga sobre política exterior y la 
relación diplomática del gobierno mexicano con 
el estadounidense, el presidente, para reforzar su 
respuesta respecto a la soberanía nacional, pide a 
Jesús Ramírez que proyecte en la pantalla el tema 
Somos más americanos de los Tigres del Norte. 

La mañanera es también eso: simbolismo mexi-
cano. No es sólo periodismo en sí mismo. Es incluso 
pedagogía popular. 

La forma personal de comunicar del presiden-
te AMLO, posibilitó que no se necesitara ningu-
na otra herramienta para contrarrestar las fake 
news y calumnias impuestas desde los grandes 
medios convencionales. Fue la mañanera no 
sólo el gran acto de comunicación, sino, el gran 
acto de gobierno. Desafortunadamente no con-
cibo la mañanera como un ejercicio imitable en 
cuanto al éxito obtenido. 

Pienso que es acertada la decisión de la Dra. 
Claudia Sheinbaum Pardo de continuar con las con-
ferencias matutinas y de esa forma ganar la agen-
da, anticiparse al debate público. De igual forma 
vislumbro que por sí sola, la conferencia matutina 
no será suficiente para hacer frente a las guerras 
mediáticas, que desde ya —como es el caso de la 
reforma judicial— se están personificando contra la 
presidenta Sheinbaum. 

Los gobiernos progresistas deben de allanar el 
camino para que se cimienten medios alternativos 
—con rigor periodístico— que puedan entrar en 
disputa de las guerras mediáticas. 

Un concepto similar a Latinus o Atypical, pero 
con visión progresista. Aquella línea editorial que 
sí privilegie la verdad y el rigor periodístico en la 
información difundida. Pero no desde una falsa im-
parcialidad. Un periodismo transformador que se 
identifique con los valores del proceso histórico que 
se ha emprendido en México desde el 2018.

Ahí está el ejemplo de Canal Red. El ejemplo de 
Inna y de Pablo Iglesias. 
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La comunidad universitaria disfruto del evento deportivo.  Fotos: BUAP

| Staff HL

P
oco más de 30 mil participan-
tes, entre estudiantes, acadé-
micos y administrativos de la 
institución, así como público 
en general, se dieron cita el 
sábado 7 de septiembre en 

Ciudad Universitaria, para par-
ticipar en la tradicional Carrera 
Universitaria, cuyo banderazo de 
salida dio la Rectora María Lilia 
Cedillo, quien se sumó a esta fies-
ta deportiva.

En punto de las 8:00 horas, 
frente a la explanada de la Torre 
de Gestión Académica y Servicios 
Administrativos se instalaron los 
corredores para iniciar un trayec-
to de 6.5 kilómetros y culminar en 
el Estadio Universitario.

EL TRAYECTO CUBRIÓ 6.5 KILÓMETROS

CELEBRA LA BUAP SU TRADICIONAL 
CARRERA UNIVERSITARIA 2024
Miles de universitarios y público en general 
participaron en este evento deportivo que tuvo lugar 
en horario diurno, dentro de las instalaciones de CU.

La Carrera Universitaria 2024 
tuvo lugar en el marco conmemo-
rativo del 30 aniversario de la Di-
rección de Deporte y Cultura Físi-
ca y por segundo año consecutivo 
se realizó en horario diurno. 

En el recorrido se contó con 
módulos de hidratación para 
los participantes, así como gru-
pos musicales que animaron el 
evento.

Las categorías fueron: libre, 
alumnos y trabajadores BUAP; 
en las ramas varonil y femenil. A 
los primeros 2 mil corredores en 
cruzar la meta se les otorgó una 
medalla conmemorativa con la 
letra A, la tercera de una serie 
consecutiva para formar la pala-
bra BUAP.

En la categoría alumnos, rama 
varonil, los tres primeros lugares 

correspondieron, en este orden, 
a Iván Guillermo Ortiz Cabrera, 
de la Facultad de Cultura Física; 
Ricardo de Jesús Franco, de la 
Facultad de Ingeniería Química; 
y Roberto Cázares Miranda, del 
Bachillerato 5 de Mayo.

En la rama femenil, Karen 
Abigail Durán Juárez, de la Pre-
paratoria Emiliano Zapata obtu-

vo el primer lugar; Yuliana Fi-
gueroa González, de la Facultad 
de Ciencias de la Electrónica, el 
segundo lugar; y Andrea Flores 
Ramos, de la Facultad de Medi-
cina, el tercer lugar.

Acompañaron a la Rectora Ma-
ría Lilia Cedillo Ramírez, el secre-
tario de Gobernación del estado, 
Javier Aquino Limón; y por parte 

de la BUAP,  el secretario General, 
José Manuel Alonso Orozco; el vi-
cerrector de Extensión y Difusión 
de la Cultura, José Carlos Bernal 
Suárez; el coordinador General 
de Atención a los Universitarios, 
Jorge Avelino Solís; y el direc-
tor de la Preparatoria Regional 
Simón Bolívar de Atlixco, David 
Aguilar Moctezuma.
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La comunidad universitaria disfruto del evento deportivo.  Fotos: BUAP
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P
oco más de 30 mil participan-
tes, entre estudiantes, acadé-
micos y administrativos de la 
institución, así como público 
en general, se dieron cita el 
sábado 7 de septiembre en 

Ciudad Universitaria, para par-
ticipar en la tradicional Carrera 
Universitaria, cuyo banderazo de 
salida dio la Rectora María Lilia 
Cedillo, quien se sumó a esta fies-
ta deportiva.

En punto de las 8:00 horas, 
frente a la explanada de la Torre 
de Gestión Académica y Servicios 
Administrativos se instalaron los 
corredores para iniciar un trayec-
to de 6.5 kilómetros y culminar en 
el Estadio Universitario.

EL TRAYECTO CUBRIÓ 6.5 KILÓMETROS

CELEBRA LA BUAP SU TRADICIONAL 
CARRERA UNIVERSITARIA 2024
Miles de universitarios y público en general 
participaron en este evento deportivo que tuvo lugar 
en horario diurno, dentro de las instalaciones de CU.

La Carrera Universitaria 2024 
tuvo lugar en el marco conmemo-
rativo del 30 aniversario de la Di-
rección de Deporte y Cultura Físi-
ca y por segundo año consecutivo 
se realizó en horario diurno. 

En el recorrido se contó con 
módulos de hidratación para 
los participantes, así como gru-
pos musicales que animaron el 
evento.

Las categorías fueron: libre, 
alumnos y trabajadores BUAP; 
en las ramas varonil y femenil. A 
los primeros 2 mil corredores en 
cruzar la meta se les otorgó una 
medalla conmemorativa con la 
letra A, la tercera de una serie 
consecutiva para formar la pala-
bra BUAP.

En la categoría alumnos, rama 
varonil, los tres primeros lugares 

correspondieron, en este orden, 
a Iván Guillermo Ortiz Cabrera, 
de la Facultad de Cultura Física; 
Ricardo de Jesús Franco, de la 
Facultad de Ingeniería Química; 
y Roberto Cázares Miranda, del 
Bachillerato 5 de Mayo.

En la rama femenil, Karen 
Abigail Durán Juárez, de la Pre-
paratoria Emiliano Zapata obtu-

vo el primer lugar; Yuliana Fi-
gueroa González, de la Facultad 
de Ciencias de la Electrónica, el 
segundo lugar; y Andrea Flores 
Ramos, de la Facultad de Medi-
cina, el tercer lugar.

Acompañaron a la Rectora Ma-
ría Lilia Cedillo Ramírez, el secre-
tario de Gobernación del estado, 
Javier Aquino Limón; y por parte 

de la BUAP,  el secretario General, 
José Manuel Alonso Orozco; el vi-
cerrector de Extensión y Difusión 
de la Cultura, José Carlos Bernal 
Suárez; el coordinador General 
de Atención a los Universitarios, 
Jorge Avelino Solís; y el direc-
tor de la Preparatoria Regional 
Simón Bolívar de Atlixco, David 
Aguilar Moctezuma.
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Los diputados buscan proteger a las víctimas de delitos.  Fotos: Congreso

Mundo Tlatehui entregó los reconocimientos.  Fotos: Especial

| Staff HL

Para garantizar los servicios 
de salud a las víctimas de 

delitos, el Pleno de la LXI Legis-
latura aprobó una reforma al ar-
tículo 26, el acápite y la fracción 
I del 31 de la Ley de Víctimas del 
Estado de Puebla. 

Durante la discusión del dicta-
men, en Sesión Extraordinaria, 
el diputado José Miguel Espi-
nosa de los Monteros Gil expli-
có que el objetivo principal es 
asegurar que todas las víctimas 
de un delito reciban atención 
médica inmediata, adecuada y 
gratuita.

Con las reformas se prevé que 
las instituciones hospitalarias 
públicas y en su caso las unida-
des de salud públicas de los mu-
nicipios tengan la obligación de 
dar atención a las víctimas que 
lo requieran y, en materia de 
servicios de asistencia, se otor-
gará atención y protección a la 
víctima, misma que tendrá to-
dos los derechos establecidos en 
la Ley General de Salud. 

Con las reformas se indica que 
la víctima tendrá derecho a que 
se le proporcionen gratuitamen-
te servicios de asistencia, aten-
ción médica, psicológica, psi-
quiátrica y odontológica cuando 
se trate de lesiones, enfermeda-
des o traumas emocionales pro-
venientes del delito o de la vio-
lación a los derechos humanos 
sufridos; se brindarán de mane-
ra permanente hasta el final de 
tratamiento. 

Por otra parte, el Congreso del 
Estado aprobó una reforma al 
artículo 10 de la Ley de la Comi-
sión de Derechos Humanos del 
Estado de Puebla, con el objeti-

| Staff HL

El presidente municipal de San 
Andrés Cholula, Mundo Tlate-
hui, encabezó el Encuentro de 
Emprendedoras Sanandreseñas 
en el que participaron mujeres 
que participaron en los talleres 
de la Secretaría para la Igualdad 
Sustantiva de Género.

En este sentido, el edil sanan-
dreseño reconoció y felicitó a to-
das y cada una de las participan-
tes por invertir su tiempo en estas 
actividades de empoderamiento 
en materias de plomería, cocte-
lería, albañilería, electricidad, 
manejo de vehículos, entre otros. 

De igual forma, recordó que 
al inicio de la administración 
se identificó como uno de los 
problemas sociales la violencia 
de género, lo que impulsó la 
creación de la Secretaría para la 
Igualdad Sustantiva de Género. 

A su vez, con esta nueva uni-
dad administrativa se pudieron 
ejecutar programas como Puer-
ta Violeta, que ha atendido más 
de 9 mil 300 solicitudes, o Ruta 
Violeta, en el que sociedad civil 
y gobierno municipal han traba-
jado en conjunto para protec-
ción de las mujeres.

Al mismo tiempo, se entrega-
ron reconocimientos a las ins-
pectoras del municipio, y a las 
presidentas de los subsistemas 

DIF de juntas auxiliares y colo-
nias, por su apoyo a las mujeres 
de sus comunidades. 

La presidenta electa de San 
Andrés Cholula, Lupita Cuautle, 
señaló que las mujeres tienen 
la capacidad para hacer lo que 
ellas deseen, solo tienen que 
aceptar el poder que cada una 
tiene para brillar con luz propia 
y ser fuente de inspiración para 
otras mujeres. 

En tanto, la titular de la Secre-
taría para la Igualdad Sustan-
tiva de Género, Hilda Campos, 
distinguió el compromiso de sus 
talleristas en la construcción de 
sus propios caminos.

Finalmente, la regidora presi-
denta de la Comisión de Igualdad 
de Género, Berenice Porquillo, 
afirmó que el empoderamiento 
es la herramienta más poderosa 
para transformar vidas.

SON ALUMNAS DE LOS TALLERES DE 
LA SECRETARÍA PARA LA IGUALDAD 
SUSTANTIVA DE GÉNERO

Celebra Mundo 
Tlatehui encuentro con 
emprendedoras de San 
Andrés Cholula
El edil sanandreseño felicitó a todas las participantes 
por invertir su tiempo en estas actividades de 
empoderamiento como plomería, coctelería, 
albañilería, electricidad, manejo de vehículos.

EL TRATAMIENTO QUEDARÁ CUBIERTO HASTA EL FINAL

AVALAN REFORMA PARA QUE 
VÍCTIMAS RECIBAN ATENCIÓN 
MÉDICA INMEDIATA, 
ADECUADA Y GRATUITA
Aprueban en el 
Congreso cambios a la 
Ley de la Comisión de 
Derechos Humanos y 
dictámenes en materia 
de fiscalización.

vo de establecer que el Consejo 
Consultivo esté integrado bajo 
los principios de inclusión y no 
discriminación. 

Actualmente, la Ley de la Co-
misión de Derechos Humanos 
indica que el Consejo Consultivo 
se integrará por cinco personas 
ciudadanas, hombres y mujeres 
de reconocido prestigio en la so-
ciedad, poblanas y poblanos en 
pleno ejercicio de sus derechos 
ciudadanos, con conocimiento 
en materia de derechos huma-
nos y cuando menos tres de es-
tas personas no deberán desem-
peñar cargo o comisión como 
personas servidoras públicas 
durante el tiempo de su gestión.

Con las reformas, se adiciona 
que en la integración del Conse-
jo Consultivo se privilegien los 
principios de inclusión y no dis-
criminación, en términos de lo 
dispuesto por el quinto párrafo 
del artículo primero de la Cons-

titución Política de los Estados 
Unidos Mexicanos.

En tanto, el Pleno de la LXI 
Legislatura aprobó los dictáme-
nes que presentó la Comisión de 
Control, Vigilancia y Evaluación 
de la Auditoría Superior del Es-
tado correspondientes al análi-
sis de 327 Informes Individuales 
y del Informe General, todos del 
Ejercicio 2022.

Al hacer uso de la palabra, la 
diputada Jocelyn Olivares López 
señaló que con estas aproba-
ciones se terminan de atender 
todos los asuntos en la materia 
y no se dejará rezago para la si-
guiente. 

Mientras que el diputado 
Eduardo Alcántara Montiel 
precisó que, con las reformas 
a la Ley de Rendición de Cuen-
tas y Fiscalización Superior, el 
Congreso no aprueba cuentas 
públicas, sino el análisis de los 
informes.
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·María Clara de Greiff·
CAPÍTULO LXV

Novela por entregas 

Lunes:
No. Definitivamente no es lo mismo. Para nada. Hay toda 
una diferencia. Cuando Ella llegó hace casi tres meses a las 
tierras del silencio y de vaqueros sin espuela, salía a correr 
a las 9:00 de la noche a una temperatura de 107 grados 
Fahrenheit, y llegaba a casa juagada en sudor. Al borde 
del soponcio. Con el cuerpo humedísimo y todo arropado 
en sabor salitre. Ahora salir a correr en la mañana es casi 
un atentado. El frío del otoño arrecia. Casi corta. Enton-
ces pospone esta disciplina hasta las 5:00 de la tarde. ¡Oh! 
esas tardes de Frisco que hurtan todas las miradas. Esos 
cielos claros. Los atardeceres de octubre. Esas lunas. Esa 
luna borgiana:

 La luna ignora 
que es tranquila y clara 
y ni siquiera sabe que es la luna

Los siempre verdes (ever green) siempre en silencio. Si 
tan sólo hablaran. No hablan, ni susurran pero tienen 
mirada. Miran a Ella correr en las tardes frescas casi frías 
de otoño. Y también se nutren de las lágrimas de Ella y 
de su incipiente sudor y de sus cantos y delirios y año-
ranzas y desesperanzas y desasosiegos y euforias y hasta 
casi alegrías…y…y...y…

Casi, casi se cae Ella. Se tropieza en una esquina antes 
de voltear a la izquierda. En la esquina de siempre. En el 
semáforo de siempre. En la misma vuelta a la izquierda 
de siempre. Sobre la misma banqueta de siempre. Ella se 
tropieza. Hay alguien parado en la esquina. Es una mujer 
robusta con dos hijos. Ella aterriza en sus brazos. Pero. 
El I phone sale volando. Literalmente. Cae en la mitad 
de la calle casi debajo de un auto. Un hombre bello. Be-
llísimo baja del auto, toma el I Phone  y lo entrega en las 
manos sudadísimas de Ella. Ella apenas y habla:

–Gracias señor.
–En caso de que no funcione me dices y veremos qué 

podemos hacer al respecto.
Antes de subir al auto el hombre extrae de una finísima 

cartera una tarjeta.
Dicta la tarjeta: Presidente de Corporación Gruma. Ella 

permanece atónita. Así como llega el hombre se va. Pero 
no para siempre. Ya habrá de tejerse alguna historia.

Ella continúa su ruta. Y llega de nuevo al mismo lugar 
de donde parte. El retorno a lo mismo.

Martes:
Les voy a contar una historia. Es un minicuento. Tiene dos 
personajes. Bueno tres; dos secundarios y uno principal.

Hombre hermoso (Personaje Secundario)
Ella (Personaje Secundario)
Miedo (Personaje Principal)
Había una vez un hombre hermoso. Que hidrataba 

cualquier mirada. Sus ojos eran verde color esperanza. 
Él era agua. Transparencia. Dulzura. Mansedumbre. Era 
un Hércules de porte, alto, erguido. Bello. Un día se en-
contró una mujer rota. Ella se instaló en su mirada. Ella 
renació en su mirada. Ella es esa mujer. Ella. Ella retornó 
a sus orígenes. El se quedó en sus rutinas, en sus silen-
cios. Un día él iba caminando rumbo al gimnasio. Con 
ropa deportiva y una toalla al cuello. Y se encontró en 
la banqueta un punto minúsculo. Diminuto. Que lleva-
ba por nombre miedo. Casi imperceptible. El diminuto 
punto le susurró:

–Pss…psss…ven…pss.psss…no te hago nada…acércate 
tantito.

El hombre de inmediato se hincó. Se puso a sus pies. A 
los pies del puntito el hombre se rindió. Dócil. Y el punto 
diminuto de un trancón se lo comió. Ahí está él desde en-
tonces en la panza del diminuto punto negro. Y el punto 
feliz. No indigesto. Feliz. Y ahí está Ella que ca-
mina por esos mismos rumbos con la tenue 
esperanza de que algún día ese hombre 
aparezca regurgitado. Y entonces Ella le 
de la mano. Y ya.
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Jueves:
Carol lleva a Ella y a sus tres críos temprano al aeropuer-
to. Se destinan a la Isla del Padre a donde la madre de 
Ella los espera para verlos, abrazarlos y pasar el fin de se-
mana. Los críos están felices de ver a la abuela. El clima. 
Cálido-Caliente. Las palmeras, el mar. La humedad. El 
delicioso calor. Y ese sol. Ese  sol. Ese sol. Ya no distante. 
Llegan al hotel, se hospedan en uno tipo colonial con bal-
cones al mar. Hay amores inmensos e infinitos que se sabe 
donde comienzan.

Ella sale a correr a las 5:00 de la tarde. A la orilla del 
mar. Los críos juegan frisbie con un perro de alguien. Ese 
alguien es un hombre. Ese hombre es como muchos be-
llo. Corpulento. Pelón. De ojos juguetones. Expresivos, 
casi sonrientes. Ella se acerca. El perro es un Golden Re-
triever, se llama Duke. Los críos están más que entrete-
nidos con él. Con el perro. Ella se detiene y entretiene 
con el hombre que porta el nombre de Cornelio. El perro 
es perfecto. También el dueño. Excepto el nombre. Com-
plicado. Empieza con C. Ni mayúscula ni minúscula. El 
hombre está de paseo en la Isla del Padre por unos días. 
Y tiene unos pies hermosos. Y unos antebrazos de ensue-
ño. Y es alto y pelón. Y tiene porte atlético y se le ve des-
envuelto y atento. Simplemente amable. Estira la mano 
el hombre, saluda a Ella.

–Encantado, tus hijos están felices con Duke.
Y es que el perro es francamente dulce, manso, hermo-

so. Se mete al mar, rompe las olas. Cornelio continúa:
–¿Vives por acá?
–No sólo paso unos días con los hijos. Estoy de visita. 
Entonces ellos conversan 17 minutos. Se sientan a la 

orilla miran el mar. A los 17 minutos hay un intervalo de 
silencio y Cornelio le dice a Ella.

–Te invito a tomar una copa en la noche.
Ella acepta, ¿qué más da? Ya todo está perdido. Desde 

siempre. Así que sólo asiente sin entusiasmo alguno.
En la tarde Ella baja al lobby del hotel donde se en-

cuentra con Super Man Cornelio. Baja toda vestida de 
blanco. Un pareo blanco, una pava blanca y unas her-
mosas sandalias blancas. Tono del color de las uñas 
mate-melón-deseo-en-reposo. El hombre cuyo nombre 
harto estorba baja vestido en lino blanco. Deportivo y 
sencillo sin una arruga. 

–Ella ¿a dónde te llevo? Algún lugar de tu preferencia.
–A donde quieras sólo que haya Tequila.
Así que suben un auto convertible y van a un lugar don-

de hay tequila. Sí Herradura Reposado y hasta Don Julio. 
Ella pide uno directo. Él mira las manos de Ella. Sólo las 
mira. Y entonces conversan delicioso más de tres horas. 
Nada gratifica más a Ella que una buena conversación. Y 
las horas fluyen. Pero Ella no se pierde en nada, no sue-
ña, no construye ningún relato imaginario, no convierte 
al hombre en Príncipe de las Mareas, no imagina, no se 
desnuda. No nada. Se apuntala para tocar bien el piso, 
para sentirlo bien sólido tanto que casi raspa los delica-
dos pies de Ella. El no ve los pies de Ella. Pero escucha 
su voz y se ríen tanto que es mucho. Y el tiempo se va. Y 
tienen tantas coincidencias. Historias dolorosas de sepa-
ración, la vida rota y en plena restauración. Y se ríen y 
brindan. Y los dos se ven blancos. Blanquísimos. Y David 
Gray entona Mystery of Love. 

The city gates at twilight 
And a red ship sinking 
Behind winter’s grey wall  
Ice in the wind 
But a fire in the embers 
Of my heart 
As darkness falls 
In a candlelit room 
Where your eyes are laughing 
Smoking in the red chair 
And nothing in the world 
‘cept the beating of my heart 
Against the nerves of the air 
And I know there’s a light 
At the end of the tunnel 
‘cause I taste it on your lips 
And I feel a weight 
That can bend me double 
You lift it with your fingertips 
So often it happens 
That words prove useless 
In the face of how it feels 
So it is as the mystery of love 
Keeps growing 
The more my heart reveals 
 
Temptations endless whispers 
Try to keep it in perspective 
So much to distract 
Walking on a wire 
While your juggling desire 
It’s all part of your balancing act 
And it gets hard to know 
Just what you believe 
As the argument rages on 
But for all of the talk 
It’s only true to say 
That if you have no hope 
There is none 
 
A tangle of tongues 
Flesh flowers and thistles 
Of conscience, spittle and skin 
We can’t change the past 
So we’ll raise this cup to our lips 
And drink it all in 
And meantime back in civilization 
The rain is cold as steel 
But the mystery of love 
It just keep growing 
The more my heart reveals 
 
As sure as the rose 
The bright day blooms 
As surely still it fades 
And the night kindles stars 
On empty winds 
And ghosts along the colonnades 
And slow but sure 
The sands are falling  
As the bridge burns 
Beneath the wheel 
And the mystery of love 
It just keeps growing 
The more my heart reveals 
The more my heart reveals
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tan sólo hablaran. No hablan, ni susurran pero tienen 
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Miedo (Personaje Principal)
Había una vez un hombre hermoso. Que hidrataba 

cualquier mirada. Sus ojos eran verde color esperanza. 
Él era agua. Transparencia. Dulzura. Mansedumbre. Era 
un Hércules de porte, alto, erguido. Bello. Un día se en-
contró una mujer rota. Ella se instaló en su mirada. Ella 
renació en su mirada. Ella es esa mujer. Ella. Ella retornó 
a sus orígenes. El se quedó en sus rutinas, en sus silen-
cios. Un día él iba caminando rumbo al gimnasio. Con 
ropa deportiva y una toalla al cuello. Y se encontró en 
la banqueta un punto minúsculo. Diminuto. Que lleva-
ba por nombre miedo. Casi imperceptible. El diminuto 
punto le susurró:

–Pss…psss…ven…pss.psss…no te hago nada…acércate 
tantito.

El hombre de inmediato se hincó. Se puso a sus pies. A 
los pies del puntito el hombre se rindió. Dócil. Y el punto 
diminuto de un trancón se lo comió. Ahí está él desde en-
tonces en la panza del diminuto punto negro. Y el punto 
feliz. No indigesto. Feliz. Y ahí está Ella que ca-
mina por esos mismos rumbos con la tenue 
esperanza de que algún día ese hombre 
aparezca regurgitado. Y entonces Ella le 
de la mano. Y ya.
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Jueves:
Carol lleva a Ella y a sus tres críos temprano al aeropuer-
to. Se destinan a la Isla del Padre a donde la madre de 
Ella los espera para verlos, abrazarlos y pasar el fin de se-
mana. Los críos están felices de ver a la abuela. El clima. 
Cálido-Caliente. Las palmeras, el mar. La humedad. El 
delicioso calor. Y ese sol. Ese  sol. Ese sol. Ya no distante. 
Llegan al hotel, se hospedan en uno tipo colonial con bal-
cones al mar. Hay amores inmensos e infinitos que se sabe 
donde comienzan.

Ella sale a correr a las 5:00 de la tarde. A la orilla del 
mar. Los críos juegan frisbie con un perro de alguien. Ese 
alguien es un hombre. Ese hombre es como muchos be-
llo. Corpulento. Pelón. De ojos juguetones. Expresivos, 
casi sonrientes. Ella se acerca. El perro es un Golden Re-
triever, se llama Duke. Los críos están más que entrete-
nidos con él. Con el perro. Ella se detiene y entretiene 
con el hombre que porta el nombre de Cornelio. El perro 
es perfecto. También el dueño. Excepto el nombre. Com-
plicado. Empieza con C. Ni mayúscula ni minúscula. El 
hombre está de paseo en la Isla del Padre por unos días. 
Y tiene unos pies hermosos. Y unos antebrazos de ensue-
ño. Y es alto y pelón. Y tiene porte atlético y se le ve des-
envuelto y atento. Simplemente amable. Estira la mano 
el hombre, saluda a Ella.

–Encantado, tus hijos están felices con Duke.
Y es que el perro es francamente dulce, manso, hermo-

so. Se mete al mar, rompe las olas. Cornelio continúa:
–¿Vives por acá?
–No sólo paso unos días con los hijos. Estoy de visita. 
Entonces ellos conversan 17 minutos. Se sientan a la 

orilla miran el mar. A los 17 minutos hay un intervalo de 
silencio y Cornelio le dice a Ella.

–Te invito a tomar una copa en la noche.
Ella acepta, ¿qué más da? Ya todo está perdido. Desde 

siempre. Así que sólo asiente sin entusiasmo alguno.
En la tarde Ella baja al lobby del hotel donde se en-

cuentra con Super Man Cornelio. Baja toda vestida de 
blanco. Un pareo blanco, una pava blanca y unas her-
mosas sandalias blancas. Tono del color de las uñas 
mate-melón-deseo-en-reposo. El hombre cuyo nombre 
harto estorba baja vestido en lino blanco. Deportivo y 
sencillo sin una arruga. 

–Ella ¿a dónde te llevo? Algún lugar de tu preferencia.
–A donde quieras sólo que haya Tequila.
Así que suben un auto convertible y van a un lugar don-

de hay tequila. Sí Herradura Reposado y hasta Don Julio. 
Ella pide uno directo. Él mira las manos de Ella. Sólo las 
mira. Y entonces conversan delicioso más de tres horas. 
Nada gratifica más a Ella que una buena conversación. Y 
las horas fluyen. Pero Ella no se pierde en nada, no sue-
ña, no construye ningún relato imaginario, no convierte 
al hombre en Príncipe de las Mareas, no imagina, no se 
desnuda. No nada. Se apuntala para tocar bien el piso, 
para sentirlo bien sólido tanto que casi raspa los delica-
dos pies de Ella. El no ve los pies de Ella. Pero escucha 
su voz y se ríen tanto que es mucho. Y el tiempo se va. Y 
tienen tantas coincidencias. Historias dolorosas de sepa-
ración, la vida rota y en plena restauración. Y se ríen y 
brindan. Y los dos se ven blancos. Blanquísimos. Y David 
Gray entona Mystery of Love. 

The city gates at twilight 
And a red ship sinking 
Behind winter’s grey wall  
Ice in the wind 
But a fire in the embers 
Of my heart 
As darkness falls 
In a candlelit room 
Where your eyes are laughing 
Smoking in the red chair 
And nothing in the world 
‘cept the beating of my heart 
Against the nerves of the air 
And I know there’s a light 
At the end of the tunnel 
‘cause I taste it on your lips 
And I feel a weight 
That can bend me double 
You lift it with your fingertips 
So often it happens 
That words prove useless 
In the face of how it feels 
So it is as the mystery of love 
Keeps growing 
The more my heart reveals 
 
Temptations endless whispers 
Try to keep it in perspective 
So much to distract 
Walking on a wire 
While your juggling desire 
It’s all part of your balancing act 
And it gets hard to know 
Just what you believe 
As the argument rages on 
But for all of the talk 
It’s only true to say 
That if you have no hope 
There is none 
 
A tangle of tongues 
Flesh flowers and thistles 
Of conscience, spittle and skin 
We can’t change the past 
So we’ll raise this cup to our lips 
And drink it all in 
And meantime back in civilization 
The rain is cold as steel 
But the mystery of love 
It just keep growing 
The more my heart reveals 
 
As sure as the rose 
The bright day blooms 
As surely still it fades 
And the night kindles stars 
On empty winds 
And ghosts along the colonnades 
And slow but sure 
The sands are falling  
As the bridge burns 
Beneath the wheel 
And the mystery of love 
It just keeps growing 
The more my heart reveals 
The more my heart reveals



Y les gusta la misma música y el hombre hasta lee. Sí 
lee. Y mucho. Y hasta les gusta la vida simple y las frutas 
y las verduras. Y el trota todos los días. Es una disciplina 
así como respirar. Correr es respirar. Entonces acuerdan 
ir a trotar juntos a la orilla del mar. El hombre es además 
abundante, generoso, atento. Casi tibio. No hay beso, no 
hay nada. Pagan la cuenta. Suben al auto. El corazón se 
revela y también se rebela. Ella está feliz. En un auto al 
aire libre. En una noche totalmente clara. Con una luna 
de siempre. Y no hay fantasmas ni voces ni recuerdos 
acres o de ninguna índole. Sólo hay un momento. Un 
instante. Donde todo es afable. No hay sombras, ni fan-
tasmas. Hay un mar y todo su ruido, cascada de arrullos. 
Y un cielo que abraza. Simplemente abraza. Y una brisa 
tibia y mansa. Y un momento como estrella fugaz. Y lle-
gan al hotel donde Ella se hospeda. Y se despiden. No 
hay el lugar común del beso. Sólo se prometen verse al 
otro día en la playa para ir a correr. 

Viernes:
Ella sale a correr con Cornelio y Duke a las 5:00 de la 
tarde. Hermosa, la tarde. Hermoso, el mar. Hermoso EL 
A-MI-GO. Sí EL A-MI-GO. Trotan, toman un jugo de na-
ranja con jengibre y fresas y se sientan a ver como cae la 
tarde. Eso y sólo eso.

 

Domingo:
Ella va con los críos y con la abuela de éstos a  misa pero está 
tan lleno el recinto que no encuentran lugar. Entonces van 
a otra iglesia y a otra. Los horarios de la misa no coinciden 
con los tiempos de Ella y de los críos. Así que este domingo 
simplemente pasan, no atienden ningún servicio.

Ella y los críos toman el vuelo de regreso a las 7:00pm. 
El vuelo dura una hora. La madre de Ella le regala una 
bufanda llena de colores y flecos. Ella la porta con qué 
gusto. Al bajar del avión el piloto sale y le dice:

-Hola Ella, ¡que bonita bufanda!.
El piloto es pelón, no muy alto y no tiene ese anillo que 

escupe el sentido de pertenencia. ¿Cómo sabe su nom-
bre? Quién sabe. Si Ella se llama Sofía, Noré, Irina, Úrsu-
la, Natalia, Elisa…etc…etc..etc..

… y no hay alas, ni sueños, simple y llana realidad. Un 
día de hoy de siempre y una luna. Calma. Un poco de 
paz y una nada de esperanza. Un mucho de miedo. Y ¿la 
materia de salvación?, los amigos, esas manos que atra-
viesan puentes…
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Vivir o soñar ¿soñar es vivir?

FE
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Soñar es vivir una realidad sin filtro. La vida despierta es un arti-
lugio de la mente para protegernos del horror y/o de la belleza 

ilimitada, que se vive en el sueño. La realidad real, es decir, la que 
vivimos mientras dormimos, es tan monstruosa a veces que necesi-
tamos por fuerza salirnos de ella. Vivir el mundo es un trabajo de 
medio tiempo. Exactamente de medio tiempo, tomando en cuenta 
que pasamos la mitad de la vida durmiendo. La vida despierta es 
un trabajo burocrático, ordenado, rutinario, lleno de convenciones 
y reglas absurdas. En cambio la vida que ocurre en el sueño no es 
un trabajo, sino una vacación perpetua llena de riesgos y desvaríos. 
Una orgía, una bacanal, y una serie de accidentes. En ese mundo no 
hay límites: uno vuela, uno mata al que aborrece, uno le puede decir 
a la madre de tus hijos que es una bruja, uno come sin culpas, uno 
escoge a conveniencia interpretar el papel de víctima o victimario (y 
ese papel lo puedes intercambiar en un parpadeo), uno pasa de la 
borrachera a la sobriedad sin resaca, uno ama sin recato a alguien 
que le guste: sea hombre o sea mujer, uno puede dominar cualquier 
idioma sin pasar por aburridas clases, uno obtiene tiene poder sin 
merecerlo y podemos ser virtuosos con un instrumento o diestro 
con las palabras. En el sueño construimos puentes que se demuelen 
sin necesidad de utilizar dinamita. Podemos desaparecer a nuestros 
enemigos del plano, y lo bonito del sueño es que, quien llora, lo 
hace desde afuera; el que sufre es el cuerpo que está en esa otra 
realidad. El que está sitiado en una cama sin poderse mover creyen-
do que está descansando. En esa otra realidad uno le transfiere al 
imbécil (que es uno mismo: el de las reglas y las convenciones) que 
ronca y se revuelca, el sufrimiento que rechaza el “yo dormido”. La 
vida en sueños es perfecta y brutal porque nunca podemos ver nues-
tro rostro. Sabemos que estamos ahí, con la cámara al hombro, do-
cumentando y viviendo la acción, pero no tenemos la desventaja de 
ver nuestra cara ni nuestro cuerpo. Y lo mejor: cuando estás a punto 
de morir –cuando ya te vas a estampar contra el piso– despiertas y 
te salvas. Y el que despierta se queda temblando todo el día y el que 
se queda en el sueño sale impune. Esa otra vida es en realidad la in-
mortalidad prometida que nos venden las sectas y las religiones. La 
vida despierta un día termina, y termina como empieza (ya lo dijo 
Quevedo), entre lágrimas y mierda”.

| Alejandra
Gómez Macchia
@Alejandra Macchia
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Aprovechar el calendario

Después de lograr un par de buenos resultados 
jugando en patio ajeno, La Franja camotera re-

gresa a la Angelópolis con la moral por las nubes 
y con ganas de seguir sumando puntos, lo cual, de 
acuerdo al calendario que se tiene por delante, po-
dría ser posible.

Los cuatro próximos encuentros del equipo de La 
Franja sin ser un flan, pues este tipo de partidos no 
existen, sí podríamos decir que al menos en el papel 
parece que son más accesibles.

Recibir al Querétaro quienes llevan 6 derrotas 
y 1 empate parecería un partido de cierto trámite 
para sumar 3 puntos más y llegar a 11 puntos, lo 
cual los pondría en el grupo de las escuadras que ya 
están en los dos dígitos en lo que a suma de puntos 
se refiere.

Posteriormente se estará visitando en CU a unos 
Pumas que si la cosa sigue como va, estarían qui-
zás estrenando DT en la persona del exestratega 
del Puebla Nicolas Larcamón, quien se dice estaría 
ya arreglado con Saracho (quien lo trajo a Puebla 
y ahora trabaja en Pumas) para tomar las riendas 
de los felinos, lo cual le permitiría al Puebla quizás 
traerse algo de la CDMX.

Posteriormente estaríamos recibiendo a los Tu-
zos del Pachuca de Almada, quienes nuevamente se 
encuentran en un proceso de renovación con mu-
chos jóvenes y que, a decir verdad, no han tenido un 
buen inicio del torneo.

Más adelante se estará visitando a los exLobos 
BUAP que no son otros que los Bravos de Juárez, 
quienes no terminan por ver la suya a pesar de la 
inversión extranjera que temporada a temporada 
realiza su norteamericana directiva, por lo que los 
camoteros podrían aspirar a traerse una victoria de 
la frontera.

Justo después de esos cuatro encuentros donde 
considero que los de la Angelópolis deben sumar 
buenos puntos sí o sí, se vienen en fila una serie de 
partidos muy complicados. Mire usted: Tigres (V), 
Cruz Azul (L), Toluca (V), Chivas (L) los cuales se 
ven duros y difíciles de solventar aunque nada es 
imposible.

Se cerrará la temporada en casa recibiendo al San 
Luis para cerrar en la otra frontera del norte frente 
a los Xolos del exDT camotero y nacional llamado 
Juan Carlos Osorio, donde veremos si la suma de 
puntos le permitirá a La Franja meterse al menos 
al ‘play in ‘ y darle una satisfacción a su golpeada y 
lastimada afición.

Con el sello de la casa
Después de lo que les comenté en la entrega ante-
rior sobre las quejas que existían por parte de pa-
dres de familia sobre el trato recibido por parte de 
las “horrorosas” madams que cohabitan dentro del 
Club Puebla con la gente que intenta hacer bien las 
cosas, y que ofendieron y trataron de pésima mane-
ra a los niños del DIF municipal con Síndrome de 
Down se vino otra situación penosa que vuelve a 
involucrar a dizque directivos que estuvieron antes 
y otros que, aunque están semiseparados y guarda-
dos en el cajón de los recuerdos, siguen haciendo 
de las suyas.

Evitaré decir nombres y mejor lo manejaremos 
como trivia, no por otra cosa, pero de verdad qui-
siera evitar recibir 80 llamadas telefónicas pidién-
dome que no diga el nombre del personaje y que 
incluso como ya sucedió me vayan a acusar incluso 
con mi papá.

¿Quiénes fueron los directivos (ex y actual) 
que en un piano bar de la zona de Angelópolis se 
presentaron dizque a saludar a un viejo amigo y 
aprovecharon para embrutecerse con tragos de 
alcohol y ya bajos los efectos del ‘maldito alco-
hol’ empezaron a repartir los puestos políticos y 
‘huesos’ en el próximo cambio de gobierno que se 
viene?

Me dicen quienes lo presenciaron que fue tal la 
algarabía que ya casi hasta a los meseros les toca 
‘hueso’.

Qué lástima que ni usted ni yo estuvimos ahí pues 
igual y hasta agarrábamos algo.

Lo penoso vino al final, la cuenta superó los 6 mil 
pesos y cuando llegó el momento de pagar, estos 
dos personajes fingieron demencia y sordera y se 
hicieron chiquitos.

Finalmente, entre otros personajes que se encon-
traban en el grupo tuvieron que hacerle frente al 
asunto y pagar los más de 6 mil pesos.

Estos pseudodirectivos del Puebla llegaron, chu-
paron, repartieron puestos públicos y políticos y al 
final no llevaban dinero para pagar.

Con razón les urge, pues como dirían los chavos 
en esta época, se ve que con los candados que metió 
Saucedo en la cuestión de dineros, estos amigos es-
tán ‘pasando aceite’.

Ver para creer y además sumamente penoso.
Es cuánto.
Nosotros como siempre seguiremos en línea.
Hasta la próxima.

OPINIÓNOPINIÓN


